
Открывая форум, Министр природ-
ных ресурсов и экологии Российской 
Федерации, Председатель Оргкоми-
тета Съезда Трутнев Ю.П. зачитал 
приветствие в адрес делегатов Съез-
да от Президента Российской Феде-
рации Медведева Д.А. Председатель 
Комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации по природным ресурсам 
и экологии Комарова Н.В. озвучила 
приветствие от лица Председателя 
Государственной Думы Грызлова Б.В. 

Приветствие от Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации Мироно-
ва С.М. для делегатов и участников 
Съезда зачитал Председатель Коми-
тета Совета Федерации по природ-
ным ресурсам и охране окружающей 
среды Орлов В.П. 

В своем приветствии к Съезду Министр 
природных ресурсов и экологии РФ ТРуТ-
НеВ Ю.П. привел такие данные:

– Сегодня наша страна демонстри-
рует ускоренные темпы экономичес-

кого развития, являясь шестой стра-
ной в мире по размерам экономики. И 
все же сегодня (и, я думаю, в ближай-
шие годы эта тенденция сохранится) 
более 50 процентов доходов бюджета 
РФ поступают от компаний, работа-
ющих в недропользовании. Всего в 
2007 году на проведение геологораз-
ведочных работ инвестировано более 
160 млрд. рублей. Почти 20 млрд. 
составили государственные инвести-
ции. Возобновились полевые работы, 
оживилась работа научных институ-

тов. За последние три года в России 
открыто 194 месторождения нефти 
и газа, 78 месторождений твердых 
полезных ископаемых. Среди наибо-
лее крупных открытий последних лет 
можно назвать Северо-Ханчейское 
и Западно-Юрхаровское месторож-
дения газа на территории Ямало-
Ненецкого округа с общими запасами 
более 80 млрд. кубометров, нефтяное 
месторождение имени Филановского 
с запасами более 200 миллионов. С 
учетом принятых изменений долго-

срочной программы изучения недр 
финансирование геологоразведки из 
средств бюджета увеличивается еще в 
два раза, до 544 млрд. рублей к 2020 
году. Вместе со средствами недро-
пользователей планируемый объем 
инвестиций до 2020 года составит 
более 4 триллионов рублей. 

После церемонии открытия Съезда 
состоялось пленарное заседание, кото-
рое вел Председатель Комитета Совета 
Федерации по природным ресурсам 
и охране окружающей среды, Прези-
дент РосГео ОРЛОВ В.П. Основной 
доклад сделал Руководитель Федераль-
ного агентства по недропользованию 
ЛеДОВСКИХ А.А. 
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Приветствие Президента РФ
уважаемые друзья! Поздравляю вас с 

открытием Съезда. Форум собрал для 
содержательного обсуждения ключевых 
проблем геологической отрасли руково-
дителей крупнейших компаний минераль-
но-сырьевого комплекса, видных ученых, 
представителей профессионального сооб-
щества. Добыча и освоение полезных иско-
паемых имеют особое значение для сегод-
няшней России. Разработка богатейших 
ресурсов Восточной Сибири, Дальнего Вос-
тока, континентального шельфа позволит 
придать новый импульс развитию отечес-
твенной экономики, укрепить экспортные 
возможности нашей страны. А для этого 
необходимо внедрение инновационных тех-
нологий, использование новых прогнозных 
методик и, конечно, привлечение перспек-
тивных талантливых специалистов. уверен, 
что Съезд будет способствовать открытой 
и плодотворной дискуссии по важнейшим 
вопросам развития геологической служ-
бы. Накопленный опыт и значительный 
потенциал отрасли будут и впредь служить 
эффективному ресурсному обеспечению 
нашей экономики. Желаю вам успехов и 
всего наилучшего! 

Президент России
Дмитрий МеДвеДев

Мощный импульс развития геологии

С 27 по 29 октября 2008 года в Москве прошел VI Всероссийский съезд геологов. Основной целью Съезда была оценка роли и места 
минерально-сырьевой базы страны в динамике развития современной России. Съезд был призван решить целый ряд острейших 
проблем, скопившихся сегодня в отрасли, и определить стратегию рационального недропользования в современных условиях. 
На Съезд собралось, как проинформировал форум Председатель Мандатной комиссии Мазур В.Б., 1646 делегатов, из которых мужчин 
1233 человека, женщин 413. Из делегатов, имеющих ученые степени и звания, кандидатов наук было 233 человека, докторов – 154, 
членов-корреспондентов – 86, академиков – 34. От Академии наук на Съезд прибыло 118 человек, от научно-исследовательских 
институтов – 183, от производственных организаций – 365, от общественных организаций – 194, вузов – 228, горнодобывающих 
компаний и концернов – 558 человек. Помимо делегатов, на форуме присутствовали 1348 участников Съезда и 176 почетных гостей – 
представителей органов государственной власти Российской Федерации, ее субъектов, зарубежных делегаций, науки и производственных 
коллективов.

Богатства недр – на процветание России!
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● Объемы бюджетного финансирования 
работ на углеводородное сырье выросли 
с 2,2 млрд. рублей в 2004 году до 9,3 
млрд. в 2007 году, а на 2008 год плани-
руется затратить 10,13 млрд. рублей.

● Прирост локализованных прогноз-
ных ресурсов углеводородов увели-
чился с 2800 млн. тонн условного 
топлива в 2004 году до 6700 млн. в 
2007 году. 

● В 2007 году добыча нефти и кон-
денсата составила 492 млн. тонн, газа 
– 620 млрд. кубометров, а прирост 
запасов за счет геологоразведочных 
работ составил соответственно – 550 

млн. тонн и 670 млрд. кубометров. 
● Работы по изучению недр и вос-
производству минерально-сырьевой 
базы твердых полезных ископаемых 
за счет средств федерального бюдже-

та в 2004–2007 годах проводились на 
территории 50 субъектов РФ, более 
чем на 40 видов твердых полезных 
ископаемых, в том числе 17 страте-
гических. 

Продолжение. Начало на стр. 1
Руководитель Роснедр подверг в своем 

докладе всестороннему анализу состояние 
дел в отрасли. Приведем подробный пере-
сказ этого доклада.

Время проведения нашего шестого по 
счету Всероссийского съезда геологов, 
в известном смысле, можно оценить как 
поворотное. Многие события в мире сви-
детельствуют об этом. В полном объеме 
проявилась мировая тенденция обострения 
борьбы за контроль над сырьевыми ресур-
сами. При этом очевидно ослабевают воз-
можности военно-политического давления, 
хотя и они присутствуют в арсенале нефор-
мального картеля государств-потребителей 
энергоресурсов. Дефицит энергоресурсов к 
2030 году как возможная угроза, по мнению 
многих аналитиков, становится реальным 
фактором и оценивается ими на уровне 12,5 
млн. баррелей в сутки. Масштабная нацио-
нализация первичных энергоресурсов стала 
одним из основных факторов перераспре-
деления мирового валового национального 
продукта от стран-потребителей энергии к 
странам-производителям со всеми выте-
кающими из этого последствиями. Альтер-
нативные источники энергии по-прежнему 
обладают ограниченными возможностями 
компенсации потерь традиционной топ-
ливной энергетики. Прирост разведанных 
запасов энергоресурсов в мире в послед-
ние годы характеризуется отрицательной 
динамикой. И вопрос не только, и не столь-
ко в сокращении ресурсного потенциала 
для открытия новых уникальных, крупных и 
доступных месторождений углеводородов.

К сожалению, на фоне объективных 
особенностей функционирования россий-
ской экономики (сокращение численности 
населения, ухудшение демографической 
структуры, гигантские расстояния по линии 
Запад–Восток, близость к арктическим 
широтам по линии Север–Юг, географи-
ческая разобщенность зон концентрации 
производительных сил и населения от 
основных источников добычи минераль-
ных и топливно-энергетических ресурсов 
и т.д.) сохраняется и большинство ее нега-
тивных субъективных особенностей.

Прежде всего, это неоправданно высо-

кая ресурсо- и энергоемкость промыш-
ленности, расточительное недропользо-
вание, которое в той или иной степени 
вынуждена компенсировать наша отрасль, 
большой объем законодательных колли-
зий, хронический характер проблемы вос-
производства запасов, несовершенство 
организационной структуры геологической 
службы, отсутствие в достаточной степени 
регулирующих эффективных механизмов в 
горнодобывающем секторе.

Полагаю, для геологической обще-
ственности России очевидно, что приня-
тая после развала союзного государства 
организационная структура геологичес-
кой службы в период глубокого государс-
твенного реформирования, была недо-
статочно эффективна.

По существу она перестала эволюцио-
нировать, соответствовать своему месту и 
потенциалу в деле государственного строи-
тельства новой России, обеспечении ее теку-
щих перспективных позиций в глобальном 
мире. Высший уровень профессионализма 
– это умение избегать ошибок. Необходимо 
проанализировать состояние дел в отрасли и 
дать свои профессиональные рекомендации, 
как по целям и задачам, стоящим перед 
отраслью, так и ее организационному обуст-
ройству. Исходных данных для такого анали-
за и оценки ситуации более чем достаточно. 
Надо только заглянуть в ее многовековое 
прошлое и проложить правильную траекто-
рию в будущее.

Краткий анализ истории 
геологической службы 

Более пяти веков российское государство 
строит систему управления недрами. Из них 
308 лет на системной основе. Методом проб 
и ошибок строилась система управления 
геологией, горнодобывающей промышлен-
ностью и металлургией, а затем и топливно-
энергетическим комплексом. Этапы созида-
ния, начиная с известного указа Петра I от 
1700 года, сменялись периодами застоя или 
полной ликвидации горно-геологического 
дела. Около 50 реорганизаций и нескольких 
ликвидаций позволили апробировать многие 
типы управлений. Этапы полной централи-
зации (кстати, всегда по результатам самые 
эффективные) сменялись этапами частич-
ной или полной децентрализации и пере-
дачей функций управления «регионам». Так, 
горные и рудосыскные дела передавались 
в управление Центральной и Губернским 
Казенным палатам. Осуществлялась прива-
тизация казенных (государственных) рудни-
ков и заводов. Горно-геологическая служба 
России входила в состав различных ведомств 
(Минфин, Минимущество, Наркомат тор-
говли и промышленности) либо напрямую 

подчинялась Правительству. Красной линией 
по всей истории геологии и горного дела 
проходил конфликт интересов геологов и 
горняков, государства и недропользовате-
лей. Перед второй мировой войной вся гео-
логоразведка, начиная с этапа картирования, 
была передана в добывающие ведомства. 
Причины этого очевидны. Акцент был сде-
лан на добычу. Соответственно, проблемы 
геологического изучения и воспроизводства 
запасов ушли на второй план. Однако уже в 
1946 году было создано Министерство гео-
логии, и значительная часть геологических 
предприятий вышла из состава добываю-
щих ведомств. Геологическое изучение недр 
вновь стало для государства приоритетной 
задачей. Весной 1953 года Министерство 
было ликвидировано, но уже осенью этого 
же года вновь было восстановлено. При 
этом Министерству были переданы также 
функции охраны недр и государственного 
горного надзора.

Приказ рудокопных дел, Берг-Коллегия, 
Горный департамент, Геолком, Геолком 
при различных управлениях в составе 
ВСНХ, Всесоюзный Геолком, Главное гео-
логоразведочное управление, Союзгео-
логоразведка при горнорудном секторе 
ВСНХ, Государственное всесоюзное геоло-
горазведочное объединение с подчинени-
ем Наркомату тяжелой промышленности, 
Главгеология, Комитет по делам геологии 
при СНК СССР, Министерство геологии, 
Государственный геологический комитет, 
вновь Министерство геологии.

Так выглядит краткий перечень изме-
нений организационной системы Геоло-
гической Службы России на протяжении 
неполных 300 лет. С 1992 по 1996 год 
функционировал Комитет по геологии и 
использованию недр при Правительстве 
Российской Федерации, а с 1996 года 
геологическая служба находится в составе 
многоотраслевого Министерства в качестве 
Комитета, Службы, Агентства. Не вдаваясь 
в детальный анализ происходящих транс-
формаций, их причин и последствий, сле-
дует отметить, что в периоды кардинальной 
ломки хозяйственного уклада в государстве 
наибольшую эффективность горно-геологи-
ческий сектор демонстрировал в периоды 
максимальной концентрации управления и 
объемов геологоразведочных работ в рам-
ках самостоятельного специализированно-
го государственного органа управления при 
Правительстве Российской Федерации. Это 
исторический факт.

Децентрализация, передача управляю-
щих функций на уровень регионов, а тем 
более полная ликвидация, приводила к 
резкому ухудшению минерально-сырье-
вой базы страны, деградации горно-гео-
логических предприятий.

Должен подчеркнуть, что ни одна из 
состоявшихся реорганизаций в геологии 
за последние 15–17 лет не несла в себе 
ничего нового по отношению к прошлому 
опыту, включая и такие вопросы, как «цент-
рализация» и «децентрализация» управляю-
щих функций, взаимоотношения в системе 
«Центр–Регионы», «Государство–добыва-
ющие предприятия» (недропользователи), 
направленность налогового режима (фис-

кальная и (или) стимулирующая) и т.д.
Полагаю, что без учета положитель-

ного опыта прошлых лет, взвешенного 
подхода к опыту развитых зарубежных 
стран, глубокого анализа складывающихся 
мировых тенденций, понимания состояния 
и потенциала минерально-сырьевой базы 
России проблематично выстроить эффек-
тивную систему геологического изучения, 
воспроизводства, использования и охраны 
государственного фонда недр. Исходя из 
такого понимания, нами в текущем году 
был подготовлен и направлен в Совет 
Безопасности соответствующий доклад.

Оценка состояния МСБ России
В своем докладе я не буду подробно 

останавливаться на текущих результатах 
деятельности Агентства. Они подробно 
обсуждаются на итоговых Коллегиях, в 

ежегодных Докладах. Назову лишь основ-
ные показатели последнего года в срав-
нении с 2004:

– объем бюджетного финансирования 
увеличился в 4 раза,

– прирост ценности недр – в 3 раза,
– прирост запасов нефти – в 2,4 раза, 

газа – в 1,4 раза. 
Вместе с тем, круг накопившихся про-

блем еще чрезмерно велик. Вы хорошо 
знаете степень влияния временного факто-
ра в геологии. Россия достаточно глубоко 
интегрировалась в мировую экономику, в 
которой ключевым фактором ее развития 
являются минеральные и топливно-энерге-
тические ресурсы. Несмотря на технологи-
ческие достижения в сфере использования 
ресурсов, их душевое потребление в мире 
стремительно растет. Аналитики прогнози-
руют впечатляющий рост мировой эконо-
мики – 80% к 2020 году! Соответственно, 
для этого потребуются огромные объемы 
всех видов ресурсов и, прежде всего, энер-
гетических.

если на потребление 1-го триллиона бар-
релей нефти потребовалось 150 лет, то уже 
2-ой триллион был потреблен за 25–30 лет. 
Потребление газа за последние 40 лет уве-
личилось почти в 4 раза, а к 2020 году только 
в европе прогнозируется увеличение спроса 
на него в 2 раза. уже сегодня мировая эконо-
мика начинает испытывать сырьевой голод. 
Именно с этим обстоятельством, на наш 
взгляд, связана очевидная и нарастающая 
эскалация межгосударственных конфликтов, 
а также беспрецедентное давление на нашу 
страну как владельца крупнейших в мире 

минерально-сырьевых ресурсов.
Новые открытия месторождений не 

только дорого стоят, но, к сожалению, 
их количество во всем мире постоянно 
сокращается. Поэтому задача воспроиз-
водства запасов полезных ископаемых 
для нашей геологической отрасли явля-
ется ключевой. 

Одним из последних и самых перс-
пективных из оставшихся неизученных 
районов Концентрации углеводородов 
является Российский шельф. На сегодня 
около 8% его потенциала уже переведено 
в категорию запасов.

Однако нас не может не беспокоить тот 
факт, что на наиболее перспективном Арк-
тическом шельфе ни на одном из передан-
ных в пользование месторождении нефти 
и газа до сих пор не организована «пилот-
ная» добыча, позволяющая подготовиться 

к широкомасштабному освоению шельфа 
к началу второй четверти XXI века.

Имеется в виду, к освоению российского 
шельфа в основном на базе национальной 
науки, национальных технологий и оборудо-
вания, которые нам предстоит еще создать. 
есть разные мнения по поводу геологичес-
кого изучения континентального шельфа. 
И я надеюсь, что в ходе обсуждения этой 
тематики мы тоже получим профессиональ-
но обоснованные предложения.

Отдельная тема – воспроизводство 
запасов полезных ископаемых в тради-
ционных районах добычи. Масштабным 
резервом в решении проблемы исто-
щенных районов традиционной добычи 
являются глубокие горизонты известных 
нефтегазоносных провинций и переоцен-
ка потенциала известных рудных узлов. 
Не секрет, что до 90% современных 
открытий в мире происходит именно в 
этих структурах. Однако именно на этом 
направлении сегодня сконцентрирован 
целый узел проблем, как в сфере науч-
ного прогнозирования таких открытий, 
правового обеспечения геологоразведоч-
ных работ на рисковой основе, так и в 
лицензионной деятельности.

Одной из главнейших функций государс-
твенного органа управления государствен-
ным фондом недр является организацион-
ное обеспечение системы лицензирования 
пользования недрами и государственное 
регулирование недропользования посредс-
твом этого механизма. И в этом направле-
нии определенная работа проводится.

К сожалению, ожидаемого адекватного 
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● Поступления в бюджет РФ от про-
ведения аукционов по участкам недр 
за 9 месяцев 2008 года составили 
86 млрд. рублей, из них 12 млрд. 
рублей – по нефтяным, остальные 

– по участкам с твердыми полезными 
ископаемыми.
● В рамках реализации функций по 
лицензированию недропользования в 
период 2004–2007 годов количество 

аукционов на право пользования участ-
ками недр увеличилось почти в четыре 
раза – с 250 до 954, а суммарные разо-
вые платежи по результатам проведения 
аукционов выросли в 6–8 раз. 

● За период с 2004 по 2007 год 
Федеральным агентством по недро-
пользованию выдано 1085 лицен-
зий на право пользования участками 
недр для геологического изучения за 

счет средств недропользователей. 
● В 2004–2008 годах выполнен боль-
шой объем работ по переоформлению 
лицензий (2 225), внесению изменений 
и дополнений в лицензии. 

роста объемов геологоразведочных работ 
пока не наблюдается.

Возможно, причина такой ситуации 
кроется в существующих пока много-
численных правовых коллизиях законо-
дательства о недропользовании, отсутс-
твии подзаконных нормативных правовых 
актов. Или необходимо возвратиться 
к идее предаукционной квалификации 
заявителей, усилить механизм антимоно-
польного регулирования в части допуска 
участников к конкурсам или аукционам.

Может быть, нам необходимо ориенти-
ровать недропользователей не на выпол-
нение минимальных объемов и видов 
работ, а на получение приростов запасов 
полезных ископаемых, стимулируя новые 
открытия нормами законодательства. 

На наш взгляд, государственное геологи-
ческое изучение недр, включая региональное 
геологическое изучение, поисково-оценоч-
ные работы, направленные на обеспечение 
количественной оценки ресурсов категории 
С3 по нефти и газу и категории С2+Р1 
по твердым полезным ископаемым – это 
зона ответственности государства. Поис-
ково-разведочные работы с целью поисков 
и разведки месторождений полезных иско-
паемых, их эффективная и рациональная 
разработка, а также, по желанию владель-
цев лицензии, проведение отдельных видов 
региональных геолого-геофизических работ 
на лицензионных участках недр, должны 
являться зоной ответственности недрополь-
зователей. При этом государство должно 
оставлять за собой координирующую роль 
и ответственность за состояние минераль-
но-сырьевой базы в целом.

Ответственность государства и недро-
пользователей за геологическое изучение 
и использование недр, а также воспро-
изводство запасов полезных ископаемых 
должна быть не только предельно четко 
разграничена по целям и задачам, но иметь 
инструмент для количественного измере-
ния результатов этой ответственности.

Не могу обойти вниманием проблему 
обоснованности обязательного применения 
процедуры размещения государственных 
заказов на выполнение геологоразведочных 
работ за счет средств государственного 
бюджета, предусмотренной Федеральным 
законом «О размещении заказов на пос-
тавки товаров, выполнение работ, оказание 
услуг для государственных и муниципальных 
нужд» от 21 июля 2005 года. Здесь по наше-
му мнению, многое поставлено «с ног на 
голову». Любой получаемый геологический 
результат – это вероятность, обусловлен-
ная глубинным строением недр Земли. Это 

всегда, с учетом соответствующей степени 
изученности территории, предполагаемые 
варианты строения геологического объекта, 
его геометрии и характеристики, которые в 
процессе выполнения работ уточняются. 

Чем выше детальность работ, тем выше 
достоверность о геологической характе-
ристике объекта. Рост уровня достовернос-
ти геологической информации достигается 
не только за счет результатов выполненных 
работ, но и за счет сведений, получаемых 
непосредственно в процессе проведения 
полевых работ, что в большинстве случаев 
требует оперативной корректировки ран-
нее запланированных объемов работ для 
обеспечения условий получения максиму-
ма информации по объекту работ.

При отсутствии в законодательстве 
возможностей проведения таких коррек-
тировок работ обеспечить эффективность 
использования государственных средств 
по многим видам исследований стано-
вится проблематично. Надеюсь, что учас-
тники Съезда дадут объективную оценку 
и предложения по данному вопросу. 

Обращаюсь к Правительству Российской 
Федерации, законодательным органам с 
просьбой не принимать подобных зако-
нов, которые в конечном итоге нанесут 
определенный вред развитию экономики 
страны. Считаю также необходимым отме-
тить, что многие проблемы в геологической 
отрасли обусловлены наличием пробелов 
и, как уже отмечалось, многочисленных 
коллизий в действующем законодательстве 
о недропользовании. В этом направлении 
Министерством природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации разработаны 
пакеты поправок в ряд разделов Закона 
Российской Федерации «О недрах». 

К сожалению, эти поправки не охваты-

вают весь круг накопившихся проблем, а 
их принятие занимает слишком длитель-
ный период времени. Просим заинтере-
сованные органы государственной власти 
оказать содействие в более оперативном 
их рассмотрении. Мы также обращаемся к 
Минприроды России ускорить разработку 
и утверждение подзаконных нормативных 
правовых актов, прежде всего, обуслов-
ленных последними поправками в Закон 
Российской Федерации «О недрах», из-за 
отсутствия которых в очередной раз при-
остановлена процедура лицензирования 
отдельных видов пользования недрами с 
июля 2008 года. 

И последнее в этой части. Мы весьма 
обеспокоены активизирующейся деятель-
ностью Федерального агентства по управ-
лению федеральным имуществом в части 
акционирования и приватизации геологи-
ческих предприятий. есть большие сом-
нения, что в результате таких действий 
относительно геологических предприятий, 
являющихся основными подрядчиками на 
выполнение весьма специфических работ, 
сохранится реальный потенциал дальней-
шего развития геологической отрасли. 
есть такие же достаточно обоснованные 
сомнения в том, что рыночная регуляция 
обеспечит решение многочисленных про-
блем, включая кадровую, научно-техноло-
гическую, производственно-техническую. 
убежден, что разрозненные предприятия 
никогда не смогут обеспечить выполнение 
достаточного для науки и промышленнос-
ти заказа на НИОКРы, создание и выпуск 
новейшей приборной техники, лаборатор-
но-технологического оборудования, сов-
ременных буровых станков, геофизических 
судов для работы на континентальном 
шельфе в Мировом океане, специального 
глубоководного оборудования, измери-
тельных приборов и т. д. 

Следует отметить, что наши опасения 
нашли понимание в Совете Федерации 
Федерального Собрания, который принял 
Постановление «О состоянии геологичес-
кого изучения недр в Российской Феде-
рации», в котором отмечены основные 
проблемы Геологической службы и обос-
нованы базовые направления их решения. 
Но, к сожалению, в некоторых федераль-
ных органах исполнительной власти пока 
нет единого мнения по данному вопросу.

Хочу лишь сказать, если мы хотим иметь 

эффективный орган государственного регу-
лирования в сфере геологического изучения 
и использования недр, а также воспроиз-
водства запасов полезных ископаемых, то 
он должен обладать не только установлен-
ными законодательством обязательства-
ми, но и наделен правами формирования 
соответствующих структур и инструментов, 
позволяющих ему обеспечить исполнение 
этих обязательств. Надеюсь, что участники 
Съезда по этому поводу тоже выскажут свое 
компетентное мнение.

Основные задачи 
геологической службы России 
на период до 2020 года

Прежде всего, беспокоит нерешенная до 
сих пор проблема определения правиль-
ного курса дальнейшего развития отечест-
венной геологической отрасли, хотя бы на 
ближайшие 15–20 лет. Хочу напомнить, что 
престиж геологической профессии в обще-
стве чуть теплится за счет развития нефте-
газового комплекса. При этом, подавляю-
щее большинство добывающих компаний 
вывело из состава все геологоразведочные 
мощности как «непрофильные». А показа-
тельные инвестиции отдельных компаний 
в кадровую сферу в принципе не решают 

проблему компенсации трудновосполнимо-
го интеллектуального потенциала геологи-
ческой отрасли. 

Разрозненные, стареющие по всем пара-
метрам геолого-геофизические предпри-
ятия не способны генерировать необхо-
димый объем инвестиций в профильные 
НИОКРы, приборостроение. Использование 
передовых зарубежных технологий, прибо-
ров и оборудования, безусловно, разумно, 
если оно носит точечный тематический 
характер. Однако мы уверенно движемся по 
пути широкомасштабного, если не полного 
замещения ими отечественной продукции, 
как производственной, так и научной. Гео-
логическая отрасль России должна раз-
виваться на базе основополагающих при-
нципов государственной собственности на 
недра, общенациональной их принадлеж-
ности. Она должна учитывать тип развития 
рыночной экономики России, сложивши-
еся многовековые традиции в отношении 
недропользования. Очевидно, что интересы 
государства и недропользователей никогда 
не были и не будут едиными. Конфликт 
интересов здесь постоянен.

Как уже отмечалось, Россия глубо-
ко интегрируется в мировую экономи-
ку. И минерально-сырьевая база страны 
должна быть конкурентоспособной там, 
где возможно. Она должна обеспечивать 

естественные конкурентные преимущест-
ва нашей экономики. Очевидно, что даже 
беглый анализ состояния геологической 
отрасли свидетельствует о необходимос-
ти разработки в кратчайший период Дол-
госрочной стратегии ее развития. Не могу 
не сказать несколько слов о возможной 
ситуации в геологоразведке в связи с гло-
бальным финансовым кризисом. Прежде 
всего, речь идет о геологоразведочных 
работах, финансируемых за счет средств 
недропользователей. По имеющимся на 
сегодня данным, сокращение объемов 
геологоразведочных работ началось. Нам 
бы очень не хотелось, чтобы вслед за 
сокращением объемов финансирования, 
началось сокращение геологов. Вспом-
ните, с каким трудом шло восстановле-
ние кадрового потенциала геологической 
отрасли. В этой части мы только-только 
вышли на этап восстановления. Полагаю, 
что нам необходимо вместе с недрополь-
зователями выработать комплекс мер по 
недопущению катастрофических ситуа-
ций в геологической отрасли.

если говорить о задачах на долго-
срочную перспективу, то они совершено 
очевидны:

1. Нам необходимо наращивать объем 
и глубину геологических знаний как о 

Земле в целом как среде нашего обита-
ния, так и о потенциале государственного 
фонда недр.

2. Стране нужна минерально-сырьевая 
база, способная в перспективе до 2030 
года обеспечивать реализацию принципа 
максимально возможного самообеспече-
ния экономики страны в топливно-энерге-
тических и минеральных ресурсах с мини-
мально необходимыми объемами импорта 
отдельных дефицитных видов сырья.

3. Нам необходимо выполнять на 
системной основе серьезные аналити-
ческие исследования по основополага-
ющим отраслям минерально-сырьевых 
баз мира, отслеживать тенденции и, по 
возможности, управлять ими.

4. Нам нужны действенные механизмы:
– оценки геологической эффективнос-

ти бюджетных средств и средств недро-
пользователей, направляемых на геоло-
гическое изучение,

– контроля и надзора за эффективнос-
тью использования разведанных запасов 
(как осваиваемых, так и простаивающих в 
ожидании освоения),

– экономико-правового стимулирова-
ния геологоразведочных работ, а точнее 
открытия новых месторождений.

Продолжение на стр. 4
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Продолжение. Начало на стр. 1, 2, 3
5. Мы должны закрепить за страной 

все права, связанные с многолетним 
успешным изучением потенциала конти-
нентального шельфа, Мирового океана, 
Арктики и Антарктики. При этом необхо-
димо помнить, что по многим направле-
ниям российские геологи были перво-
проходцами.

учитывая всё вышесказанное, нам 
представляются целесообразными сле-
дующие шаги по модернизации геоло-
гической службы, отвечающей вызовам 
XXI века: 

1) концентрация всех основных функций 
управления государственным фондом недр 
в рамках самостоятельного федерального 
органа исполнительной власти;

2) создание ряда национальных инс-
титутов в области нефти и газа, геоло-
гии континентального шельфа, Мирового 
океана, Арктики и Антарктики, металлов и 
нерудного сырья, подземных вод;

3) восстановление структурного един-
ства Росгеолфонда и создание на его базе 
мощного, отраслевого аналитического 
центра, отслеживающего и прогнозирую-
щего все основные тенденции развития 
минерально-сырьевой базы Росси и мира;

4) создание на базе ВСеГеИ науч-
но-производственного объединения по 
региональным работам и мониторингу 
геологической среды;

5) создание единой территориаль-
но-распределенной государственной 
геологической компании (корпорации), 
способной выполнять основные объемы 
работ в рамках государственного заказа, 
как на суше, так и в Мировом океане, 
Арктике и Антарктике, на российском 
континентальном шельфе. 

если нам удастся так обустроить 
государственную геологическую службу, 

то появится возможность проведения 
осмысленной и целевой кадровой, техни-
ческой и технологической политики.

На наш взгляд, эти меры необходи-
мы, но недостаточны. Без корректировки 
действующего законодательства, регули-
рующего сферу недропользования, нельзя 
создать эффективный механизм по гео-
логическому изучению, воспроизводству 
запасов и рациональному использованию 
минерально-сырьевой базы. Необходи-
мо также законодательно разграничить 
ответственность государства и недрополь-
зователей за состояние минерально-сырь-
евой базы страны. Геология, как и любая 
фундаментальная наука, живет перспекти-
вой. Поэтому считаю, что нам нужна четкая 
стратегия развития минерально-сырьевой 
базы на период до 2030 года.

Геологическая отрасль исчерпала воз-
можность компенсации управленческих 
ошибок. Выражаю твердую уверенность в 
том, что голос геологической обществен-
ности, голос людей, создавших надежный 
минерально-сырьевой потенциал не толь-
ко в России, но и во многих государствах 
мира, будет услышан.

«Белые пятна» 
геологических карт

Далее началось обсуждение доклада. 
Выступающие в основном сосредоточи-
лись на нерешенных вопросах. Председа-
тель Комитета Совета Федерации по при-
родным ресурсам и охране окружающей 
среды, Президент РосГео Виктор ОРЛОВ 
остановился на таких проблемах. Нечет-
кое разграничение функций государства 
и бизнеса по видам, этапам и стадиям 
геологоразведочных работ приводит к 
распылению бюджетных средств и недо-
статочной эффективности использования 
инвестиционных, частных средств. Про-
должается «вымывание» и деградация 
государственного сектора геологической 
службы, выполняющей общегеологичес-
кие и научно-исследовательские рабо-
ты. Обострилась кадровая проблема, 
что свидетельствует о низком уровне 
защищенности работников отрасли, о 
продолжающемся снижении рейтинга 
профессии. 

Темпы старения геологической инфор-
мации значительно превышают темпы ее 
обновления. Объемы государственного 
геологического картирования необходи-
мо увеличить как минимум в 4–5 раз. 
Иначе площади «белых пятен» будут не 
сокращаться (а их на сегодня у нас 20 
процентов территорий), а увеличатся 
за счет старения информации. По дан-
ным ВСеГеИ, при нынешних объемах 
таких работ понадобится около 170 лет, 
чтобы изучить всю территорию страны 
до уровня, отвечающего современным 

требованиям. А что будет через 30–40 
лет? На уточнение поисковых заделов 
сегодня тратится до 80 процентов выде-
ляемых средств, явно в ущерб геолого-
съемочным, научно-исследовательским и 
другим работам. Отстает гидрогеологи-
ческая изученность ряда регионов. Край-
не недостаточные средства выделяются 
на мониторинг геологической среды, 
на предупреждение опасных и катаст-
рофических геологических явлений, на 
обновление исследовательского флота, 
лабораторий, приборной и технической 
базы. На низком уровне находятся аэро- 
и космогеологические работы и иссле-
дования. Общегеологические и научно-
исследовательские работы во времена 
СССР составляли от 17 до 20 процентов 
от всех инвестиций в геологическое изу-

чение недр. Они и сегодня составляют 
столько же, но только от бюджетных 
ассигнований. если взять все суммарные 
инвестиции в изучение недр, то это будет 
только 2,5 – 3 процента. Вот отсюда и 
проблемы. Нужно в принципе менять 
всю стратегию работ и их распределение 
между бизнесом и государством. Сфера 
интересов государства – это общегео-
логические работы, которые априори не 
нужны бизнесу, и где отсутствует кон-
курентная среда. Для этих целей у госу-
дарства должна быть соответствующая 
геологическая служба. Поисковые работы 
– это сфера бизнеса. Поэтому, во-пер-
вых, надо менять механизм доступа и 
ведения поисковых работ, максимально 
разгружая бюджет, вернуть полномочия 
субъектам РФ в части финансирования 
геологоразведочных работ и распоряже-
ния отрытыми месторождениями. Вторая 
мера – это введение заявочного принци-
па на участки недр, которые не охвачены 
государственной прогнозной оценкой. 
Третье – это поддержка геологических 
компаний, смысл деятельности которых 
состоит в выявлении месторождений и 
реализации прав на разработку. Четвер-
тое – отмена ограничений и высоких 
ставок платежей за доступ к геологичес-
кой информации, за исключением неко-
торых конфиденциальных обязательств 
государства. 

еще одна проблема касается положе-
ния геологической службы в современ-
ной экономике. По экспертной оценке 
сегодня в России действует 200 тысяч 
горнодобывающих предприятий. И около 
1 тысячи предприятий геологического 
профиля. Из них 70 государственных 
организаций и акционерных обществ, 
140 дочерних предприятий добывающих 
компаний, 23 предприятия с иностран-
ным капиталом и более 700 – это частные 
предприятия, действующие на рынке гео-
логических услуг. В наши дни наиболь-
шую озабоченность вызывает состояние 
государственного сектора геологической 
службы – управление сохранившимися 
специализированными организациями и 
предприятиями с численностью работаю-
щих около 20 тысяч человек. Это менее 5 
процентов от численности геологической 
службы в 1991 году. управление сосре-
доточено между тремя федеральными 
ведомствами, что отрицательно сказы-
вается на эффективности управления, 
решении кадровых и других вопросов. 
Вызывает озабоченность включение в 
процесс приватизации практически всех 
указанных геологических государственных 
предприятий, многие из которых облада-
ют уникальной информацией, большим 
опытом и специализируются исключи-
тельно на информационно-геологическом 
обслуживании государственных нужд. 

Сколько же требуется специалис-

тов для государственной геологической 
службы? В других странах исходят из 
размера территории суши и определя-
ют государственный сектор геологичес-
кой службы примерно так – по 250–300 
кв. километров на обслуживание одному 
специалисту-геологу. В России с ее 17 
млн. квадратных километрах, четвертой 
части мирового шельфа, перспективного 
на нефть, газ, большими интересами в 
Мировом океане, в Антарктике, Арктике 
надо говорить о численности как минимум 
30–40 тысяч человек в секторе. Это задача 
номер один.

Нужны законы – стимулы 
Полномочный представитель Прези-

дента РФ в Сибирском федеральном 
округе Анатолий КВАШНИН подчеркнул, 
что за последние 3–4 года в несколько 
раз увеличились ассигнования на геоло-
горазведку в Сибири за счет федераль-
ного бюджета. Однако нижний уровень 
финансирования геологии за счет средств 
недропользователей хромает, что и созда-
ет целый ряд проблем. Сейчас в условиях 
финансового кризиса многие компании 
планируют совсем свернуть часть геоло-
горазведочных работ. Сокращаются и без 
того ничтожные ассигнования на геофи-
зику, на глубокое бурение, на науку. еще 
одна проблема – структурно-системная. 
По нашему мнению, структура геоло-
гии должна быть двухуровневой. Первый 
уровень – это геологические компании с 
государственной формой собственности. 
Их функционал – разведка неизведанно-
го, что особенно актуально для Сибири 
и Дальнего Востока. А второй уровень 
– геологические структуры недрополь-
зователей. Их функционал – детальная 
разведка участков. 100-процентной при-
ватизации не должно быть. 

Президент ОАО НК «Лукойл» Вагит 
АЛеКПеРОВ заявил, что для обеспече-
ния развития геологической отрасли в 
масштабах страны, государство должно 
сохранить рычаги управления происходя-
щими в ней процессами. Главным таким 
рычагом, безусловно, является норма-
тивная база. Законодательство о недрах 
должно стимулировать инвестиции в гео-
логоразведку и определять приоритетные 
направления таких инвестиций. 

Между тем, сегодня государство посы-
лает инвесторам противоречивые сигналы. 
С одной стороны, последние изменения в 
налоговом законодательстве (новая фор-
мула НДПИ, льготы по НДПИ для вырабо-
танных месторождений и месторождений 
высоковязкой нефти, налоговые каникулы 
при освоении новых регионов) стимули-
руют компании к выделению дополни-
тельных средств на реализацию инвес-
тиционных проектов. С другой стороны, 
отдельные положения Закона «О недрах», 

4 Форум

Мощный импульс     развития геологии
Интервью после Съезда

После закрытия форума геологов 
мы попросили ряд делегатов выска-
зать свое мнение о Съезде, его орга-
низации и содержательной стороне. 
все отозвались восторженно. Хотя, 
конечно, были некоторые замечания 
и предложения на будущее.

ЧиРикова Т.П. (Главный геолог 
ГНПП «аэрогеофизика»): «На Съез-
де была правильно поднята проблема 
старения геологических кадров. Одним 
из обязательных условий ее решения 
должно быть заметное повышение зара-
ботной платы молодым специалистам. 
Это невозможно без увеличения расце-
нок на проведение геологосъемочных и 
геофизических работ, в том числе и аэро-
геофизичесих».

МеДвеДев С.а. (Заместитель 
директора вСеГиНГео): «На Съезде, 
в том числе и на нашей секции, были 
выдвинуты очень интересные и правиль-
ные предложения, реализация которых 
позволит сделать заметный шаг вперед 
в повышении эффективности проведения 
работ, особенно полевых. Теперь многое 
будет зависеть от реальности их воплоще-
ния в жизнь». 

викТоРов а. С. (Заместитель 
директора Геоэкологичекого инсти-
тута РаН): «Было сделано много интерес-
ных докладов. Особенно мне понравились 
два доклада, прочитанные на пленарном 
заседании: Руководителя Федерально-
го агентства по недропользованию А.А. 
Ледовских и Председателя Комиссии по 
природным ресурсам Совета Федерации 
В.И. Орлова. В них объективно, полно и 
очень остро были поставлены проблемы, 
существующие в геологической отрасли, 
и показаны пути их решения. От прак-
тического выполнения содержащихся в 
докладах предложений во многом будет 
зависеть развитие нашей отрасли». 

коСТюЧеНко С. Л. (Заместитель 
генерального директора по геоло-
гии ГФУП вНииГеофизика): «Съезд 
прошел интересно. Особенно с точки зре-
ния организации понравилось то, что мы 
начинаем активно обращаться к государс-
твенной символике: внос и вынос Знаме-
ни, пение Гимна России, Гимна геологов, 
участие в этом военного оркестра. 

Несомненно, успешной была и содер-
жательная часть Cъезда. Но некоторые 
вопросы, на мой взгляд, остались не до 
конца решенными. В первую очередь, это 
касается улучшения организации, финан-
сирования и юридического оформления 
геологоразведочных работ. Кроме этого, 
следует улучшить систему конкурсов на 
геологоразведочные и другие работы, про-
водимые в геологической отрасли».

воРобьев е. а. (Заместитель 
генерального директора, главный 
геолог ФГУП Урангео): «Съезд про-
шел хорошо. у геологов, а это очень 
важно, появилась возможность встре-
титься и поговорить о тревожащих их 
вопросах, особенно касающихся доста-
точного финансирования полевых работ. 
Кроме этого, был правильно постав-
лен вопрос о доступности информации, 
скапливающейся в ВГФ).

ХаМиДУЛиН в.в. (Начальник 
Департамента по недропользо-
ванию по Приволжскому Фо): «Я 
остался доволен результатами Съезда, 
поскольку было принято очень много важ-
ных решений. Надеюсь, что Президент и 
Правительство РФ услышат наши предло-
жения и пойдут нам навстречу».



а также Закона «О порядке осуществления 
иностранных инвестиций в хозяйствен-
ные общества, имеющие стратегическое 
значение для обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства» создают 
дополнительные препятствия для инвести-
ций в геологоразведку. 

Ограничения на доступ к ресурсам 
обесценивает имеющийся у нас опыт 
изучения, поисков, разведки, освоения, 
обустройства и эксплуатации месторож-
дений, в том числе на море. Одним из 
путей решения этой задачи в сложив-
шейся ситуации могло бы стать создание 
консорциумов (совместных предприятий) 
во главе с государственными компания-
ми. Однако в долгосрочной перспективе 
единственным действенным стимулом для 
развития сырьевой базы России является 
принятие законодательства, расширяю-
щего круг потенциальных инвесторов в 
поиск, разведку и разработку месторож-
дений углеводородного сырья. 

Российское законодательство в сфере 
недропользования должно стимулиро-
вать: концентрацию геологоразведоч-
ных работ в наиболее перспективных, 
относительно малоизученных регионах 
Западной Сибири (ЯНАО), Тимано-Печо-
ры и, безусловно, на континентальном 
шельфе и акваториях внутренних морей 
России и Восточной Сибири; ускоренное 
вовлечение в доразведку и промышлен-
ную разработку наиболее крупных ранее 
выявленных месторождений нераспре-
деленного фонда с привлечением к этим 
работам на равноправной основе, воз-
можно, большего количества националь-
ных энергетических компаний. 

Вице-президент РАН, академик Нико-
лай ЛАВеРОВ проанализировал ряд 
существенных проблем геологической 
отрасли, без решения которых невозмож-
но добиться ее эффективной работы. Он 
подвел к выводу о том, что дальнейшее 
развитие отрасли тормозится отсутстви-
ем единой государственной геологичес-
кой службы, которую необходимо создать 
в ближайшем будущем.

Генеральный директор ОАО «Сургут-
нефтегаз» Владимир БОГДАНОВ: 

– Развитие геологоразведочных работ, 
укрепление сырьевой базы и освоение 
новых и старых месторождений не может 
успешно решаться без снятия сущест-
вующих проблем в недропользовании. 
Одной из основных проблем является 
несовершенство действующих законода-
тельных актов, регулирующих отношения 
недропользователя и государственных 
органов. Наличие большого количест-
ва административных барьеров, в том 
числе связанных с несогласованностью и 
противоречиями в действующих норма-
тивных актах, а зачастую и с неурегулиро-
ванностью некоторых вопросов вообще, 
тормозят темпы и качество развития гео-

логоразведочной отрасли.
Существующее законодательство не 

в полной мере учитывает особенности 
развития нефтегазового комплекса. В 
результате существенно снижаются объ-
емы геологоразведочных работ, сдер-
живается обустройство и ввод новых 
месторождений, что в конечном счете 
отрицательно сказывается на показате-
лях добычи нефти и газа и как следс-
твие налоговых поступлениях в бюджеты 
федерального и регионального уровней.

Следует отметить, что государством 
уже принят ряд решений, стимулирующих 
ввод в разработку новых месторожде-
ний и поддержание добычи на старых 
выработанных месторождениях. Однако 
точечное решение проблемных вопро-
сов – это долгий путь, и нет никаких 
оснований считать, что вновь разрабаты-
ваемые законы и иные нормативно-пра-
вовые акты будут учитывать специфику 
деятельности компаний при разведке, 
добыче нефти и газа. Одним из вариантов 
решения проблем по совершенствованию 
действующего законодательства, регули-
рующего отношения недропользователя и 
государственных органов, может являть-
ся создание отдельного закона «О нефти 
и газе», в котором будут учтены все 
вопросы, связанные с законодательным 
обеспечением нефтегазового комплекса.

Как преодолеть отставание?
Президент Ассоциации геологических 

организаций, Министр геологии СССР 
1975–1989 гг., профессор, доктор техни-

ческих наук евгений КОЗЛОВСКИЙ кон-
статировал, что за последние 20 лет не 
открыто ни одного важного для экономики 
страны крупного месторождения полезных 
ископаемых. 70 процентов промышленных 
запасов нефтяных компаний находится 
на грани рентабельности, запасы нефти 
высокопродуктивных месторождений, 
дающих 60 процентов добычи, выработа-
ны на 50 процентов, растет доля трудно 

извлекаемых запасов – до 60 процентов 
от разрабатываемых. Коэффициент извле-
чения нефти упал до 0,29 (в то время 
как в США, например, разрабатывается 
программа по его увеличению до 0,5). 

В недрах за последние двадцать лет мы 
оставили не менее 5 миллиардов тонн не 
извлеченной нефти. Хотя имеющиеся раз-
работки свидетельствуют, что проблема 
может быть решена и у нас. 

Очень опасную тенденцию Козловский 
обозначил и в плане приватизации геолого-
разведочных предприятий: многие меняют 
профиль своей деятельности. Вплоть до 
полного ее прекращения. Теряется недви-
жимое имущество, геологическое обору-
дование и снаряжение, происходит отток 
квалифицированных специалистов. Из 193 
предприятий в Роснедрах осталось только 
22. Козловский поставил вопрос прямо: 

«Почему Росимущество «руководит» геоло-
гическими организациями, назначая руково-
дителей, определяя Советы директоров?». 
Вследствие указанных причин положение с 
обеспеченностью промышленности России 
минеральными ресурсами в ближайшей 
перспективе может еще более ухудшиться, 
что, несомненно, скажется на снижении 
экономической и оборонной безопаснос-
ти России. Вышеуказанные тенденции уже 
сейчас привели к тому, что Россия в 1,5 – 2 
раза отстала от развитых стран по уровню 
потребления минерального сырья.

В выступлении прозвучали следующие 
цифры и факты. Решение стратегической 
задачи по увеличению к 2020 г. ВВП стра-
ны, по сравнению с 2005 г., как минимум в 
2,5–3 раза потребует увеличения объемов 
использования минерально-сырьевых 
ресурсов в 1,5–2 раза. При сохранении 
существующих темпов и системы воспро-
изводства МСБ обеспеченность запасами 
снизится до критического уровня. Это при-
ведет к серьезным ограничителям эконо-
мического роста. Козловский подчеркнул, 
что социально-экономическое развитие, 
геополитическое положение и роль России 

в мировом сообществе в настоящее время 
и в перспективе в значительной мере опре-
деляются ее минерально-сырьевым потен-
циалом и государственной стратегией его 
использования. Между тем, проблем в 
МСК накопилось множество: организаци-
онных, экономических, технологических, 
нормативно-правовых и пр. Очевидно, 
что государство на этапе перестройки в 
силу разных причин упустило важнейший 
элемент деятельности — стратегическое 
исследование недр как перспективу обес-
печения страны минерально-сырьевыми 

ресурсами — одну из важнейших состав-
ляющих экономики России.

Среди мер, которые необходимо пред-
принять для стабилизации дел, евгений Коз-
ловский предложил на Съезде следующие:

1. Пересмотреть «Основы государс-
твенной политики в исследовании недр», 
придать им характер документа, кото-
рый действительно определяет госу-
дарственную политику в исследовании 
недр, воспроизводстве запасов полезных 
ископаемых и использовании минераль-
ного сырья. Это должен быть глубоко 
продуманный профессионально-систем-
ный документ, отвечающий на болевые 
проблемы исследования и использова-
ния недр. Подготовленный ранее проект 
этого документа усилиями МПР он назвал 
выхолощенным и с практической точки 
зрения ценности не представляющим. 

– Сейчас появилась возможность раз-
работать новый, обстоятельный документ. 
Этому способствует Постановление Сове-
та Федерации от 15 октября 2008 года «О 
состоянии геологического изучения недр 
в Российской Федерации», в подготовке 
которого не малая роль принадлежит В.П. 
Орлову, – подчеркнул евгений Александ-
рович Козловский.

2. Необходимо сконцентрировать 
внимание на восстановлении системы 
стратегического исследования недр с 
целью создания перспективного задела 
обеспечения страны важнейшими видами 
полезных ископаемых, разработке науч-
но-аналитической минерально-сырьевой 
политики на длительную перспективу (30, 
50 лет), анализе и оценке перспектив пот-
ребления, экспорта, импорта минераль-
ного сырья, разработке предложений по 
созданию стратегических запасов мине-
рального сырья и материалов для деятель-
ности государства в особых условиях.

3. Создать «Горный Кодекс» – все-
объемлющий Закон об исследовании 
и использовании недр. Только так мы 
обеспечим системное изучение недр и 
их рациональное использование и что-то 
оставим потомкам.

4. Нужны структурно-функциональная 
схема управления исследованием недр. 
Воспроизводство минерально-сырьевой 
базы и недропользования должны быть 
вертикально интегрированными и включать 
в себя отраслевые федеральные органы 
исполнительной власти, региональные (тер-
риториальные) органы управления, произ-
водственные организации различных форм 
собственности, а также научно-производс-
твенные предприятия и объединения. 
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Интервью после Съезда

ГоЛицыН М. в. (Профессор геоло-
гического факультета МГУ): «На Съезде 
была поднята очень важная для развития 
отрасли проблема: подготовка молодых 
специалистов. Сегодня число желающих 
стать геологом резко сократилось. Это пов-
лияло на качество выпускников институтов 
геологического профиля и геологических 
факультетов университетов. Одновременно 
увеличилось и количество студентов, кото-
рые после окончания вуза уходят работать 
в другие отрасли. И еще одна пробле-
ма: в московских институтах традиционно 
большой процент столичных жителей. Они 
после окончания учебы не хотят ехать рабо-
тать на периферию. Для увеличения числа 
выпускников вузов, приходящих в геологию, 
необходимо поднять престиж отрасли и 
заметно увеличить заработную плату моло-
дым специалистам. 

ШиЛьНиков а.а. (Руководитель 
геологической службы ооо «Геол-
ПромТек»): «Геология сейчас находится в 
тяжелейшей ситуации. Я надеюсь, что Съезд 
геологов поможет в решении хотя бы части 
проблем, скопившихся сегодня в отрасли. Я 
благодарен всем сотрудникам Федерально-
го агентства по недропользованию за пре-
красную организацию работы Съезда».

еГаНов в.а. (Руководитель про-
екта Зао «вторичные драгоценные 
металлы»): «Организован Съезд был 
просто отлично. Я вижу, какую колоссаль-
ную работу провели сотрудники управле-
ния делами Роснедр во главе с началь-
ником управления А.А.Романченко. Все 
делегаты им очень благодарны. Мы пло-
дотворно поработали, но сейчас самое 
главное, чтобы от нашей работы были 
конкретные результаты». 

ШиЛяев С.а. (Начальник отдела 
геологии и лицензирования Самара-
недр): «Не ожидал, что Съезд геологов 
пройдет столь масштабно. Обслужива-
ние делегатов и участников Съезда осу-
ществлялось на самом высоком уровне.  
Спасибо сотрудникам управления дела-
ми Роснедр за проделанную работу. Все 
предложения, которые записаны в проекте 
решений, должны быть обязательно при-
няты. Главное, чтобы государство вновь 
встало у руля геологической отрасли».

СУвоРов в.Д. (Заведующий лабо-
раторией в институте нефтегазо-
вой геологии и геофизики Со РаН): 
«Сегодня идет разграбление российских 
недр западными компаниями, всеобщая 
приватизация геологических учреждений. 
Самое печальное, что до сих пор отсутству-
ет стратегия государственной безопасности 
в области минерально-сырьевых ресурсов 
России. Геологи России рассчитывают, что 
нынешний  Съезд  геологов послужит сти-
мулом для того, чтобы наше  государство и 
общество наконец-то обратило внимание на 
состояние отечественной геологии».

киРСаНов а.а. (Директор центра 
дистанционных методов и исследо-
ваний ФГУП вСеГеи): «На Съезде были 
подняты все наболевшие вопросы. Их очень 
много, ведь геология сейчас находится в 
предкризисном состоянии. В свое время 
государство приняло недопустимое реше-
ние о приватизации геологических учреж-
дений. Сейчас мы «расхлебываем» пос-
ледствия этого закона, который в конечном 
итоге приведет к гибели всей геологической 
отрасли. Съезд должен поставить точку в 
решении этого вопроса. Для этого участни-
ки Съезда намерены принять обращение к 
Президенту России с просьбой приостано-
вить действие закона, касающегося прива-
тизации геологических учреждений».

Мощный импульс     развития геологии
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5. Потребовать от Правительства Рос-

сийской Федерации образовать Минис-
терство (Комитет) по геологии и недро-
пользованию, возложив на него указанные 
выше функции и разработку структур-
но-функциональной схемы управления 
исследованием недр, воспроизводством 
минерально-сырьевой базы и недро-
пользованием, а так же научную коорди-
нацию, что позволит более оперативно 
решать стратегические задачи, стоящие 
перед отраслью в целом, сделать всю 
систему управления более мобильной, 
существенно сократить разрешительные 
и согласительные процедуры.

Эти предложения зал встретил апло-
дисментами. 

Академик, член Президиума РАН, науч-
ный руководитель Института нефтегазовой 
геологии и геофизики СО РАН Алексей 
КОНТОРОВИЧ отметил, что, несмотря на 
все трудности, геология преодолела сис-
темно-экономический кризис 90-х годов. 
Наряду с этим обозначил и слабые звенья:

1. С 1994 года геологоразведочные 
работы в России проводятся в неоправ-
данно низких объемах. Объемы геоло-
горазведочных работ в 4-5 раз меньше, 
чем это требуется для воспроизводс-
тва минерально-сырьевой базы. если 
так будет продолжаться и дальше, это 
нанесет огромный урон экономике и эко-
номической безопасности нашей стра-
ны. Некоторые успехи последних лет по 
запасам ряда месторождений не должны 
создавать иллюзий благополучия. Эти 
приросты запасов он назвал виртуальны-
ми, так как они сделаны без проведения 
геологоразведочных работ, и были разра-
ботаны на компьютере по аналитическим 
сводкам и результатам. 

2. Приоритетом перспектив России 
в XXI веке должно являться решение 
двуединой задачи. Надо энергично про-
должать развивать геологоразведку на 
континенте и одновременно резко уси-
лить региональные поисково-оценочные 
работы на шельфах российских морей. В 
первую очередь, в Северном Ледовитом 
океане. Контроль за всем комплексом 
этих работ должно взять на себя госу-
дарство. Перекладывать решение этой 
важнейшей стратегической проблемы в 
зону ответственности каких бы то ни было 
компаний, пусть даже имеющих значи-
тельную долю государственной собс-
твенности, неправильно. Тогда изучение 
Арктики неизбежно будет проводиться 
по остаточному принципу. А проблема 
освоения арктических шельфов – фунда-
ментальная. От нее зависит обоснование 
границы Арктического шельфа, что соста-
вит перспективы нефтегазового комплек-
са на весь XXI век. 

3. Главную задачу – расширенное 
воспроизводство минерально-сырьевой 
базы для устойчивого развития экономи-
ки России – система недропользования, 
созданная в 1992 году, до сих пор реша-
ла неудовлетворительно. Необходимо 
серьезное совершенствование «Закона 
о недрах», нормативных актов по клас-
сификации запасов, а также положения 
об этапах геологоразведочных работ. 
Отсутствие таких решений тормозит 
развитие недропользования, сдержива-
ет весь геологоразведочный процесс в 
нашей стране. 

Конторович также поднял проблему 

взаимоотношения власти и профессуры. 
Минприроды еще очень робко опирается 
на опыт ученых: 

– Министерство природных ресурсов 
недавно создало новую группу по пере-
смотру классификации запасов. В нее не 
был приглашен ни один представитель 
Академии наук и отраслевых вузов. Поче-
му Министерство природных ресурсов 
России упорно избегает привлекать к 
этой работе ведущих ученых, геологов, 

юристов, экономистов, академиков РАН? 
ученых нельзя «прятать». Их надо запрячь, 
и вот тогда мы отстоим и наши границы 
на Арктическом шельфе, и решим много 
других важнейших задач.

Проректор МГу, профессор Виктор 
ТРОФИМОВ основной акцент сделал на 
положении дел с подготовкой специ-
алистов-геологов. В настоящее время 
подготовка геологов в России ведется 
в 40 вузах: 18 классических, в19 инже-
нерно-технических и в 3 педагогических 
университетах. Структура геологического 
образования объединяет 15 специальнос-
тей высшего профессионального образо-
вания и 3 направления: «Геология» – в 
классических университетах, «Геология и 
разведка полезных ископаемых» и «Гео-
логия и техника разведки» – в инженер-
но-технических вузах. Прием на первый 
курс всех геологических вузов составляет 
немногим более 4100 студентов, выпуск 
– 3400 специалистов. если исходить из 
современного состояния геологической 
службы страны, то это, может быть, и 
достаточно, учитывая низкую социаль-
ную обеспеченность геологов бюджет-
ных организаций. Но исходя из задач 
развития геологической службы России, 
выпускников – геологов явно недостаточ-
но. Особенно, если учесть, что в течение 
последних 10–12 лет страна растеряла 
большую часть высококвалифицирован-
ных геологических кадров. Долгие годы 
из-за отсутствия средств и рабочих мест 
были большие сложности с направлением 
студентов на первую и вторую экспедици-
онные (полевые) производственные прак-
тики. С помощью Федерального агентс-
тва по недропользованию вопрос удалось 
решить. Но довольно острыми остаются 
вопросы возраста преподавательского 
состава (молодежь не остается в вузах 
из-за низкого уровня оплаты труда). 

еще один важный пункт в докладе 
Трофимова был посвящен стандартам 
третьего поколения высшего образова-
ния, разрабатываемым сейчас в нашей 
стране, в том числе стандартов геологи-
ческого образования. Геологи классичес-
ких университетов разработали проекты 
таких стандартов по всем специальнос-
тям направления «Геология»; точно такую 
же работу выполнили геологи инженер-
но-технических вузов. Но представители 
Минобрнауки России требуют «модер-
низации» этих предложений, как прави-

ло, не содержательной, а формальной. 
Поэтому необходимо активное участие в 
обсуждении данных проектов геологичес-
ких организаций, всех заинтересованных 
геологов, а, может быть, и специальной 
коллегии от Федерального агентства по 
недропользованию. Эти шаги являют-
ся важнейшим элементом сохранения 
традиций и привнесения необходимого 
нового в структуру высшего геологичес-
кого образования в России. 

Президент НП «Горнопромышленники 
России», Председатель Академии горных 
наук Юрий МАЛЫШеВ еще раз озвучил 
«головную боль» геологической отрасли, 
сказав, что даже там, где сосредоточены 
значительные ресурсы бюджета, новых 
открытий стратегически важных запасов 
практически нет. Недостаточно включен 
в процесс поисков новых месторождений 
частный бизнес. Это должно окончатель-
но похоронить ошибочное мнение о пере-
разведанности запасов наших компаний в 
сравнении с зарубежными. Несмотря на 
наличие долгосрочной программы гео-
логоразведочных работ, разработанной 
в перестроечный период Правительством 
РФ, четкого представления о балансе 
добычи, внутреннем потреблении и экс-
порте ресурсов страна еще не имеет. А 
органы Минприроды под углом обще-
ственных интересов осуществляют реви-
зию сомнительных лицензий, в том числе 
зарубежных транснационалов.

 – В объявленных руководством страны 
радикальных мерах по противодействию 
кризису в кредитно-финансовой сфере, 
направленных на целевую помощь важ-
нейшим отраслям, в том числе нефтега-
зовой промышленности, не вполне ясно и 
четко прописана позиция в части подде-
ржки всего сырьевого сектора экономики, 
– резюмировал он. – По данным Росста-
та, в текущем году, впервые за последнее 
десятилетие, добыча полезных ископае-
мых опустилась до нулевых темпов роста. 

Особенно неустойчивая ситуация скла-
дывается в экспортных отраслях. Между 
тем, всей геологической общественности 
известно, что для стран сырьевой ори-
ентации темпы роста ВВП находятся в 
прямой зависимости от добычи и потреб-
ления минерального сырья. 

Без серьезных перемен в стратегии 
горного бизнеса и в правовой базе не 
удастся удержать высокую планку конку-
ренции за сохранение своего места на 

мировых рынках. Но, несмотря на все 
усилия Министерства природных ресур-
сов и экологии, создание современной 
нормативно-правовой базы затянулось. 
Дальнейшая затяжка с решением при-
нципиальных вопросов горного законода-
тельства, налогообложения, устранения 
противоречий с Земельным и Лесным 
кодексами недопустима. В этих условиях 
самые значимые вопросы – дифферен-
циация НДПИ, стимулирование отработки 
трудноизвлекаемых запасов, специаль-
ный налоговый режим для начальной и 
конечной стадии разработки, стимулиро-
вание инноваций и глубокой переработки 
сырья, и не только для нефтяников. 

еще один блок проблем связан с 
использованием инновационных техно-
логий. Нужны не просто новая техни-
ка и инновации, а их внедрение через 
организацию современного сервиса. 
Необходимы структурные реформы ком-
паний, это касается аренды или лизинга 
вспомогательного оборудования, капи-
тального ремонта, профилактики, логис-
тики. Выполнение этих функций требует 
подготовки квалифицированных кадров. 
Дефицит профессионализма практически 
на всех уровнях принятия решений явля-
ется одной из главных причин развития 
негативных процессов в геологоразвед-
ке и минерально-сырьевом комплексе 
в целом. Действенным стимулом повы-
шения квалификации кадров, по пред-
ложению Малышева, должно стать регу-
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Интервью после Съезда

РовНиН Л.и. (Министр геологии 
СССР в 1970-87 гг.): «Это замеча-
тельно, что геологи России благодаря 
Роснедрам получили возможность соб-
раться и поговорить о своих научных 
и организационных проблемах. Сегодня 
наше государство живет в основном про-
дажей нефти и газа. При этом  геологи 
продолжают получать мизерную зарпла-
ту. Такая ситуация просто не допустима. 
Нам нужна государственная геология». 

СавоСТьяНов Н.а. (Президент 
евро-азиатского геофизическо-
го общества): «Сейчас геологическая 
отрасль находится в глубоком кризисе, 
поэтому необходимость проведения 
столь масштабного мероприятия назрела 
давно. На Съезде прозвучало много важ-
ного и полезного, но я сомневаюсь, что 
все решения будут реализованы на прак-
тике. Главная проблема на сегодняшний 
день – отсутствие грамотных, профес-
сиональных руководителей, способных 
разбираться не только в менеджменте, но 
и в геологии».

кРавЧУк в.и. (Председатель 
Совета ветеранов войны и труда 
центрального аппарата Минпри-
роды России): «Принятые резолюции 
вполне адекватны времени. Главное, 
чтобы они были реализованы правитель-
ственными органами, а не положены под 
сукно».

юРГеНСоН Г.а. (Главный науч-
ный сотрудник института природ-
ных ресурсов экологии и криологии 
Со РаН): «Необходимость этого Съезда 
назрела давно. Мне очень понравилось, 
что на Съезде присутствовало столько 
геологов. Это свидетельствует о том, 
что представители геологической обще-
ственности понимают, что только при их 
активном участии можно что-то изменить 
в состоянии отрасли».

беЛяев а.е. (Главный геолог 
Зао «ЗДк Лензолото»): «Я считаю, 
что решения, которые были приняты на 
Съезде – правильные и своевременные. 
Сейчас в горно-геологической отрас-
ли, которую я представляю, очень мало 
молодых кадров. Нужно, чтобы государс-
тво взялось за организацию бюджетно-
го обучения ребят из малых городов и 
сел, которые хотят стать специалистами-
геологами. На Съезде был поднят этот 
вопрос, и теперь всё зависит от зако-
нодательной воли нашего Президента и 
Правительства».

кРивоНоСеНко С.Д. (Гене-
ральный директор централь-
но-Уральского Федерального 
государственного унитарного геоло-
го-промышленного предприятия): 
«Спасибо Роснедрам и лично Руководи-
телю Агентства А.А.Ледовских за пре-
красную и своевременную организацию 
Съезда геологов. На Съезде были затро-
нуты многие глобальные проблемы. Одна 
из них – приватизация геологических 
учреждений. Геологические организации 
не могут конкурировать друг с другом. 
Они должны быть только государствен-
ными учреждениями. еще одна проблема 
– добыча кварцевого сырья. Сегодня 
кварцевое сырье очень востребовано в 
мире, но Россия потеряла свои позиции 
на этом рынке. Пока не поздно изменить 
ситуацию, ведь наше государство зани-
мает одно из ведущих мест в мире по 
запасам кварцевого сырья. Я надеюсь, 
что объединёнными усилиями мы сможем 
донести эти проблемы до нашего Прави-
тельства».

Мощный импульс     развития геологии



лярное проведение аттестаций по всему 
комплексу знаний, необходимых горному 
специалисту. Для поощрения персонала, 
успешно прошедшего аттестацию, ввес-
ти ранжированные персональные звания 
специалистов соответствующей ступени. 
Нужны и более кардинальные меры. По 
подсчетам ученых-геологов, чтобы выйти 
на советские рубежи объемов геологораз-
ведки, надо увеличить буровые работы в 
4 раза, а для выполнения намечаемых 

проектных объемов – в 5–6 раз. 
– Горнопромышленники считают, что 

Министерство природных ресурсов и эко-
логии РФ вправе настойчиво добиваться 
в Правительстве России принятия спе-
циального решения по восстановлению 
геологической службы, – подытожил свое 
выступление Малышев. 

С приветственным словом к делегатам 
и участникам Съезда также выступили 
наши зарубежные коллеги: директор 
Департамента по геологии Правительс-
тва Республики Беларусь Владимир КАР-
ПуК, Председатель Комитета геологии и 
недропользования Республики Казахстан 
Булат уЖКеНОВ, начальник управления 
геологии и привлечения инвестиций 
Правительства Киргизской Республики 
Леонид ОСеЛеДЬКО, начальник управ-
ления недропользования Правительства 
Республики Молдова Борис СЛЮСАРЬ, 
академик Монгольской Академии наук, 
профессор господин ТуМуРТОГО, первый 
заместитель начальника Главного геоло-
гического управления при Правительстве 
Республики Таджикистан Рахмонбек БАХ-
ТДАВЛАТОВ, заместитель Председателя 
Государственного Комитета по геологии 
и минеральным ресурсам Республики 
узбекистан Ильхом ТуРАМуРАТОВ, пред-
ставитель Геологической Службы украи-
ны Михаил ГеЙЧеНКО. 

В первый день форума были направле-
ны делегации геологов, которые от имени 
Съезда возложили венки и цветы к Моги-

ле Неизвестного солдата и мемориальной 
плите на кремлевской стене, где захоро-
нен академик Александр Карпинский.

Научно-практическая 
конференция

На секционных заседаниях в рамках 
научно-практической конференции с 
докладами выступили: член Президи-
ума РАН Добрецов Н.Л., заместитель 

руководителя Росприроднадзора Смолин 
В.В., заместитель Председателя Прави-
тельства Ненецкого автономного окру-
га по природным ресурсам Чимбулатов 
Ф.М., академик и научный руководитель 
Государственного геологического музея 
им. В.И. Вернадского Рундквист Д.В., 
вице-президент РосГео Оганесян Л.В., 
ректор Российского государственно-
го геологоразведочного университета 
им.Серго Орджоникидзе Корсаков А.К., 
декан геологического факультета Воро-
нежского государственного университе-
та Ненахов В.М., декан геологического 
факультета Московского государствен-
ного университета им.М.В.Ломоносова 
Пущаровский Д,Ю., руководитель Дирек-
ции геологического комплекса ОАО «ГМК» 
Норильский никель» Симонов О.Н., 
руководитель управления геологических 
основ, науки и информатики Липилин 
А.В., директор МЦГК «Геокарт» Меже-
ловский Н.В., начальник управления по 
недропользованию ОАО «Сургутнефтегаз» 
Сергеева Н.А. 

Кроме того, в числе выступающих с 
докладами были руководители Феде-
ральных государственных унитарных 
предприятий Роснедр, руководители 
департаментов по недропользованию 
по федеральным округам РФ, а также 
директор Правового департамента Рад-
ченко С.Ю., директор Департамента госу-
дарственной политики и регулирования 
в области геологии и недропользования 

Храмов Д.Г., директор Департамента эко-
номики и финансов Выгон Г.В. 

В ходе секционных заседаний учас-
тники Съезда рассмотрели результаты 
работы геологической отрасли за пери-
од, прошедший после V Всероссийского 
съезда геологов, наиболее актуальные 
проблемы в сфере геологического изу-
чения недр и недропользования, а также 
обсудили пути их решения. 

В обсуждении первой тематической 

секции фигурировали вопросы, касающи-
еся государственной политики в сфере 
геологического изучения и воспроизводс-
тва минерально-сырьевой базы. учас-
тники секции рассмотрели актуальные 
проблемы совершенствования государс-
твенной политики в сфере геологии и 
недропользования, а также проблемы 
развития законодательной базы в сфере 
недропользования.

Вторая секция была посвящена реги-
ональному геологическому изучению 
недр как основе развития наук о Земле 
и воспроизводства минерально-сырье-
вой базы России. Были затронуты кон-
цепция и стратегические направления 
развития работ общегеологического и 
специального геологического назначе-
ния в свете основных программных 
документов.

В третьем секционном заседании деле-
гаты рассмотрели вопросы о состоянии и 
перспективах развития ресурсной базы 
нефтегазовой отрасли России. 

участники четвертого секционного засе-
дания обсудили проблемы воспроизводс-
тва минерально-сырьевой базы твердых 
полезных ископаемых, а также рассмот-
рели результаты и основные направле-
ния развития минерально-сырьевой базы 
твердых полезных ископаемых России.

Пятая секция Съезда была посвящена 
гидрогеологическому, инженерно-гео-
логическому изучению и мониторингу 
состояния недр. 

Шестая секция прошла под названи-
ем «Организационно-правовая основа 
деятельности геологических предпри-
ятий. Производственно-технологичес-
кое, кадровое, социальное и другие 
средства обеспечения геологоразве-
дочных работ». Делегаты рассмотрели 
вопросы по кадровому, социальному 
и производственно-технологическо-
му обеспечению геологоразведочных 
работ, охране труда и технике безо-
пасности. Отсутствие молодых кадров 
– острая проблема современной гео-
логии. Делегатами были обсуждены 
вопросы: как снизить дефицит ква-
лифицированных кадров, как вернуть 
социальные гарантии геологам и пер-
вооткрывателям? 

В седьмой секции речь шла о финансо-
во-экономическом обеспечении и цено-
образовании геологоразведочных работ. 
Были рассмотрены основные направ-

ления и результаты работ по геолого-
экономическому анализу эффективности 
геологического изучения недр, воспро-
изводства и использования минерально-
сырьевой базы. 

Выставка 
В рамках VI Всероссийского съезда гео-

логов прошла выставка «Российская гео-
логия: от съезда к съезду». В ней приняли 
участие 56 предприятий, компаний и инс-
титутов геологического профиля, а также 
Российское геологическое общество.

 В холле ГЦКЗ «Россия» во Дворце 
спорта «Лужники» делегатов и гостей 
Съезда встречала красочно оформлен-
ная экспозиция уникальных минералов 
и изделий из камня, подготовленная 
музеем «Самоцветы». Наиболее масш-
табные экспозиции представили: ВСе-
ГеИ, урангео, СНИИГГиМС, ВИМС, ОАО 
«Центркварц», ЗАО «Полюс». На прекрас-
но оформленных стендах предприятия 
демонстрировали свои основные дости-
жения за прошедшие четыре года. 

Традиционно основное место на выстав-
ке занимали геологические карты, новые 
методы и технологии, книги, посвящен-
ные различным областям знаний наук о 
Земле. у экспозиций шел оживленный 
обмен мнениями о достоинствах той или 
иной монографии, картографического 
произведения, обсуждались конкрет-
ные проблемы освоения перспективных 
площадей и месторождений. Но главное 
– это живое общение профессионалов и 
встречи друзей, однокашников, ветеранов, 
которых геологическая судьба разбросала 
по разным уголкам страны, а Съезд и 
выставка дали возможность встретить-
ся. Важнейшим результатом выставки, 
кроме демонстрации достижений и воз-
можностей российской геологии, следует 
признать установление новых контактов 
и профессиональных связей между орга-
низациями и регионами.

Награждения
После закрытия Съезда состоялась 

церемония награждения отличившихся 
геологов наградами Родины. Началь-
ник управления делами Федераль-
ного агентства по недропользованию 
Александр Романченко зачитал указы 
Президента РФ о награждении группы 
наших коллег за большой вклад в раз-
витие минерально-сырьевого комплек-
са страны. 

Руководитель Роснедр Анатолий Ледов-
ских вручил Орден Почета генераль-
ному директору ОАО «усинскгеонефть» 
Владимиру Безруку (Республика Коми), 
генеральному директору ОАО «Морская 
арктическая геологоразведочная экспе-
диция» Геннадию Казанину (Мурманская 
область), директору ФГу дочернего пред-
приятия «Камский научно-исследователь-
ский институт комплексных исследова-
ний глубоких и сверхглубоких скважин» 
Вячеславу Каплуну (Пермский край). 
Медалью Ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени награжден замести-
тель генерального директора – начальник 
комплексной базы производственного 
обеспечения ФГуП «Арктикморнефтегаз-
разведка» Валерий Хохлов (Мурманская 
область). 

Почетное звание «Заслуженный геолог 
РФ» присвоено директору департамента 
промысловой геофизики ОАО «Сибир-
ский научно-аналитический центр» 
Борису Глушакову (Тюменская область), 
директору ФГуП «Всероссийский научно-
исследовательский институт геологии и 
минеральных ресурсов Мирового океана» 
(г. Санкт-Петербург) Валерию Каминс-
кому, директору департамента геологи-
ческого моделирования ОАО «Сибирс-
кий научно-аналитический центр» Нине 
Михайловой (Тюменская область), началь-
нику управления по недропользованию по 

Иркутской области Федерального агент-
ства по недропользованию Владимиру 
Назарьеву, генеральному директору ОАО 
«Сосновгео» Валерию Сверкунову (Иркут-
ская область), главному гидрогеологу 
ОАО «Кавказгидрогеология» Владиславу 
Тимохину (Ставропольский край).

За заслуги в области экономики и 
финансовой деятельности и многолет-
нюю добросовестную работу звание 
«Заслуженный экономист РФ» удостоен 
заместитель Руководителя Федерально-
го агентства по недропользвоанию Олег 
Монастырных.

Культурная программа
Для участников и делегатов Оргкоми-

тетом была предусмотрена насыщенная 
культурная программа в часы досуга: 
экскурсии по Москве, посещение оперет-
ты И. Штрауса «Летучая мышь» в Театре 
Оперетты. Первый день работы Съезда 
завершился в Кремлевском Дворце праз-
дничным концертом. 

Ведущие вечера конферансье Влади-
мир Березин и радио ди-джей Алла Дов-
латова выход каждого артиста на сцену 
предваряли оригинальными диалогами. 
А все без исключения звезды в течение 
концерта сказали много теплых слов в 
адрес геологов, благодарили их за само-
отверженный труд, поздравляли с боль-
шим событием для всей геологической 
отрасли – проведением Съезда и желали 
делегатам и участникам форума всячес-
ких успехов. 

Концертную программу открыло тор-
жественное выступление Центрального 
военного оркестра. Прозвучал Гимн гео-
логов. Затем на сцене блистал новый 
Русский Имперский балет под музыку 
Свиридова «укрощение огня» и увертю-
ру Дунаевского «Дети капитана Гран-
та». Детский ансамбль «Домисолька» 
внес трогательную ноту в настроение 
зрителей. А народный артист России 
Ринат Ибрагимов сорвал аплодисмен-
ты, спев шлягеры советских лет. Очень 
тепло встретила публика своего особого 
исполнителя Александра Городницкого, 
с удовольствием подпевая ему хорошо 
известные геологам песни. Затем сцену 
расцветили яркие краски костюмов 
артистов государственного Академичес-
кого русского народного хора имени 
Пятницкого. Их танцевальное мастерс-
тво и блистательные голоса делегаты и 
участники Съезда оценили по достоинс-
тву. Никого не оставили равнодушны-
ми Александр Малинин, Лев Лещенко, 
солисты творческого коллектива «Про-
ект песни нашего века». Юмористичес-
кие зарисовки звучали в исполнении 
елены Степаненко и Святослава ещенко. 
Песни в исполнении Народного артиста 
России Сергея Захарова вызвали бурю 
аплодисментов. А Надежда Бабкина в 
сопровождении ансамбля «Русская 
песня» продемонстрировали задушев-
ное исполнение народных песен и зажи-
гательные народные пляски. Артисты 
ансамбля пригласили на сцену простых 
зрителей. Смельчаки нашлись, и, танцуя 
с артистами на сцене, надо заметить, 
показали себя неплохими танцорами 
рядом с профессионалами. Вот что зна-
чит геологи – талантливые люди во 
всем! Завершился праздничный концерт 
выступлением группы «Самоцветы» под 
управлением Юрия Маликова. 

Михаил бУРЛеШиН, 
Татьяна НаУМова, Сергей 

ТУРЧеНко, Светлана ТУЧкова, 
виталий цой (фото)

итоговые документы VI всерос-
сийского съезда геологов будут 
опубликованы в ближайшем номере 
«РН» после окончания работы над 
ними Редакционной комиссии.

7Форум

Мощный импульс     развития геологии



8 Перспективы геологоразведки

На VI всероссийском съезде гео-
логов большое внимание было уде-
лено обсуждению перспективных 
направлений геологоразведки. в 
частности, речь шла и о том, что со 
временем добыча полезных ископа-
емых  переместится на дно океана. 
один из первых районов, где уже в 
обозримом будущем могут начаться 
подобные разработки, — это учас-
ток Срединно-океанического хребта 
в северной части атлантического 
океана. Там находятся уникальные 
образования, известные под назва-
нием «черные курильщики». оказы-
вается,  в них идет процесс рудооб-
разования. 

Предыстория
В 1914 году датское исследовательское 

судно «Сибога» во время глубоководных 
тралений вблизи Зондского архипелага 
добыло несколько экземпляров невзрач-
ных морских червеобразных организмов, 
которые обитали в длинных тонких тру-
бочках. В честь экспедиционного судна 
им было дано название Siboglinum.

Постепенно зоологи стали осознавать, 
что эти организмы сильно отличаются 
от давно известных многощетинковых 
червей, и в 1944 году профессор Мос-
ковского университета В.Н. Беклемишев 
выделил их в отдельный тип — самую 
крупную категорию в систематике 
животного царства. Название этого типа 
Pogonophora происходит от греческих 
слов pogon — борода и phorоs — носитель 
(на переднем конце у погонофор имеет-
ся венчик длинных извилистых щупалец, 
напоминающих бороду). Но еще полвека 
никто не подозревал, что открыт  не толь-
ко новый удивительный тип животных, 
но и необычные рудные месторождения, 
образующиеся с их помощью буквально 
на глазах человека.

Животные, которые не едят
По данным члена-корреспондента РАН, 

доктора биологических наук, профессора 
Московского государственного универ-
ситета им. М.Ломоносова В.В. Малахо-
ва, самая загадочная черта организации 
погонофор состоит в том, что эти орга-
низмы не имеют ни рта, ни кишечника, и, 
следовательно, способ питания погоно-
фор оставался загадкой. Для объяснения 
этого факта выдвигались самые неверо-
ятные версии.

Первое. Предполагалось, что погоно-
форы удовлетворяют все потребности 
питания за счет всасывания растворенных 
органических веществ в «следовых» коли-
чествах, имеющихся в морской воде. 

Второе предположение выдвинул А.В. 
Иванов. Погонофоры обладают наружным 
пищеварением в бокале щупалец. Нали-
чие на щупальцах тончайших однокле-
точных выростов — пиннул, снабженных 
кровеносными капиллярами, рассмат-
ривалось как косвенное подтверждение 
возможности всасывания пищи через 
покровы. Эта гипотеза была принята мно-
гими авторами и до начала 80-х годов 

двадцатого века излагалась в учебниках 
по зоологии. 

Новый этап в изучении погонофор 
начался со второй половины 70-х годов, 
когда в так называемых рифтовых зонах 
океана были найдены представители 

новой группы погонофор — вестимен-
тиферы. Рифтовые зоны — это систе-
ма трещин, возникших в участках стыка 
литосферных плит, из которых состоит 
верхняя мантия Земли. В таких местах 
сквозь толщу океанической коры про-
сачиваются горячие газы, нагревающие 
воду до температуры 300–400 градусов. 
В этой воде растворено много сероводо-
рода и сульфидов железа, цинка, никеля, 
меди, которые окрашивали ее в черный 
цвет. Мощные потоки горячего сульфид-
ного раствора напоминают клубы черного 
дыма, поэтому места выхода глубинных 
потоков, в которых формируются свое-
образные конические постройки высотой 
в несколько десятков метров, назвали 
«черными курильщиками». 

В этой насыщенной ядовитым серо-
водородом среде прекрасно чувствовали 
себя вестиментиферы. И не только они. 
Рифтовые зоны с их горячими вулканичес-
кими газами, содержащими большие кон-
центрации сероводорода, тяжелых метал-
лов и других ядовитых для большинства 
организмов соединений, казалось, долж-
ны быть долинами смерти. Склоны черных 
курильщиков почти до самых вершин пок-
рыты толстым слоем бактерий, способных 
выживать при температуре до 120 гра-
дусов и которые образуют своеобразные 
«маты». На уступах курильщиков видны 
сплетения белых трубок гигантских, до 2,5 
метров, червей с ярко алыми щупальцами. 
В зарослях трубок ползают крабы, рядом 
плавают рыбы, в расселинах сидят круп-
ные двустворчатые моллюски, попадаются 
осьминоги.

у вестиментифер, так же как у пого-
нофор, во взрослом состоянии нет рта 
и кишечника. По оси их туловищного 
отдела проходит массивный клеточный 
тяж, который был назван «трофосома». 
Электронно-микроскопические исследо-
вания показали, что крупные клетки тро-

фосомы содержат множество вакуолей с 
бактериями, принадлежащими к группе 
сероводородокисляющих. Они окисляют 
сероводород до серы, а потом до серной 
кислоты, и полученную при этом энергию 
используют для синтеза органических 

веществ из углекислого газа и воды. В 
гидротермальных оазисах сероводород 
поступает из «черных курильщиков», а 
кислород — за счет холодной и богатой 
кислородом глубинной воды, окружаю-
щей зоны гидротермальных источников. 
Оба вещества транспортируются крове-
носной системой вестиментифер, состоя-
щей из двух подсистем капилляров: одна 
– в щупальцах, а другая – в трофосоме. 
Бактерии, защищенные внутри организ-
ма хозяина от неблагоприятных воздейс-
твий, получают от него сероводород и 
кислород. За счет самопереваривания 
части клеток трофосомы вместе с бак-
териями хозяин получает органические 
вещества, которые служат единственным 
источником питания вестиментифер.

Открытие симбиотрофного питания у 
вестиментифер натолкнуло исследова-
телей на мысль, что таким же способом 
могут питаться и типичные погонофоры, 
известные задолго до открытия гидро-
термальных оазисов. В их организме 
имеется загадочный орган — замкнутый с 
обоих концов срединный канал. В клетках 
этого органа были найдены бактерии, 
что позволило считать срединный канал 
гомологом трофосомы. Правда, бакте-
рии, найденные у погонофор, принадле-
жат к другой группе — это метанокисля-
ющие бактерии. Они окисляют метан и 
за счет полученной энергии синтезируют 
органическое вещество. 

Месторождения, 
рождающиеся на глазах

Район существования «черных 
курильщиков» сразу же заинтересовал 
геологов. Здесь они могли «воочию» 
наблюдать, как формировались цен-
нейшие сульфидные руды. Но серьез-
ные, целенаправленные исследования 
таких гидротермальных оазисов стали 

проводить только после создания спе-
циальных глубоководных управляемых 
аппаратов — миниатюрных подводных 
лодок с небольшим экипажем иссле-
дователей, способных погружаться на 
глубины в несколько тысяч метров и 
собирать образцы грунта с помощью 
механических манипуляторов.

С помощью этих глубоководных аппа-
ратов геологи обнаружили в пределах 
Срединно-океанических хребтов отде-
льные участки с активным проявлением 
процессов вулканизма. Там постоянно 
выходят пар и вода под высоким давле-
нием. Эти флюидные системы содер-
жат в тонком распыленном состоянии в 
виде коллоидной смеси частички окис-
лов железа, марганца, сульфиды меди, 
цинка, в меньшей степени никеля, желе-
за. Постепенно вокруг свистящего под-
водного источника наращиваются стен-
ки, они могут возникать в виде дерева, 
башен, поднимающихся на высоту до 
20 метров. А потом происходят прорывы 
в его основаниях, и этот «курильщик» 
в виде твердого минерального скелета 
падает на дно.

По данным доктора геолого-минера-
логических наук, профессора Московс-
кого государственного университета им. 
М.Ломоносова В.И. Старостина, «куриль-
щики» — это огромные массы рудного 
вещества. Они очень важны для науки. 
Это природная лаборатория, где ученые 
могут видеть, как образуются руды. Руды 
на континентах образовались миллионы, 
десятки и сотни миллионов лет назад, 
а здесь процессы происходят на гла-
зах. ученые могут не только замерить  
температуру, соленость растворов, но и 
наблюдать, как возникают минералы, и 
как они исчезают в морской воде. 

Но открытые месторождения имеют 
не только большую научную ценность. 
Их разработка представляет наиболее 
заманчивую задачу по сравнению с 
добычей других видов металлических 
полезных ископаемых Мирового оке-
ана. Ведь в районах месторождений, 
образованных «черными курильщика-
ми», нет экономико-экологических про-
блем, препятствующих добыче руд на 
густонаселенных территориях. Вулкани-
ческие отроги отгорожены от Мирового 
океана существующими стенками, что 
позволяет создавать замкнутые систе-
мы разработки. Они находятся на отно-
сительно небольших глубинах, от двух 
до трех километров, поэтому добыча их 
уже вскоре станет экономически рента-
бельной. Исследования показали, что 
часть океанических хребтов, протянув-
шихся от Азорских островов в направ-
лении к Исландии, будет разрабаты-
ваться в первую очередь. На этой части 
Мирового океана нет катастрофических 
циклонов, тайфунов. В рудах, образо-
ванных «черными курильщиками», есть  
никель в хорошем содержании, встре-
чаются и платиноиды. Поэтому уже в 
ближайшие четверть века они будут 
представлять существенный экономи-
ческий интерес. 

Подготовил Михаил бУРЛеШиН
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● Международная экспедиция обнаружи-
ла самую северную из когда-либо найден-
ных группу «черных курильщиков». Она 
находится на 73 градуса севернее Цен-
трально-атлантического горного хребта, 

между Гренландией и Норвегией на 220 
километров ближе к Северному полюсу, 
чем все ранее найденные «курильщики». 
● В Южной Атлантике обнаружен самый 
горячий подводный гидротермальный источ-

ник из класса «черных курильщиков». Тем-
пература «курильщика» – 407°C, и, хотя это 
всего на пять градусов горячее, чем извес-
тный ранее источник в Тихом океане, новая 
«горячая точка» переводит воду в необычное 

состояние, именуемое суперкритической 
жидкостью. Компьютерное моделирование 
показало, что перед тем, как выйти из-под 
поверхности, вода в этих источниках проте-
кает по трещинам в морском дне, которые 

уходят достаточно глубоко и прогреваются 
от магмы. Именно в трещинах нагретая до 
407 градусов вода, находясь под давлением 
в 300 бар (296 атмосфер), переходит в сверх-
критическое состояние.

«Черные курильщики»Звонок из редакции

Посвящается 
Съезду

Накануне открытия VI всероссий-
ского съезда геологов с полевых 
работ на карском море вернулись 
сотрудники вНииокеангеологии. 
Почти месяц специалисты на судне 
«виктор буйницкий» исследовали 
прибрежную зону и берега юго-
западной акватории. Успешные 
результаты работ они посвятили VI 
всероссийскому съезду геологов. 
о том, как прошла экспедиция, 
рассказывает руководитель комп-
лексной партии института вячеслав 
НикоЛаев:  

– Гидрографическое судно Мурманс-
кого уГМС «Виктор Буйницкий» водоиз-
мещением 820 тонн вышло из Мурман-
ска 21 сентября. На борту находился 
постоянный состав комплексной партии 
ВНИИОкеангеологии. А именно, началь-
ник партии Вячеслав Николаев, главный 
геолог Виктор Мотычко, начальники отря-
дов Владимир Константинов и Виктор 
Щербаков, ведущие инженеры Влади-
мир Слинченков, Георгий Соколов, Юрий 
Самойлович. 

– каковы были цели и задачи 
экспедиции?

– Основной целью работы была оценка 
фонового состояния геологической среды 
прибрежной зоны и берегов юго-запад-
ной части Карского моря для мониторинга 
состояния недр. Помимо этого, предсто-
яло оценить мерзлотные и инженерно-
геологические условия, прогноз развития 
опасных геологических процессов, в том 
числе, инициируемых техногенным воз-
действием на геологическую среду, сфор-
мулировать предложения по организации 
мониторинга состояния недр прибреж-
ной зоны и берегов. Район исследований 
– Байдарацкая губа Карского моря. 

– возникали ли в процессе работ 
сложности?

– Основные сложности в работе были 
связаны с плохими погодными условия-
ми. Во время перехода, да и в течение 
всей экспедиции погода была преиму-
щественно  штормовая, что характерно 
для осеннего времени в этих широтах.  Но 
несмотря ни на что, объем работ соглас-
но проектному заданию был выполнен, 
как обычно, полностью. Он включал дон-
ный пробоотбор, опробование придонно-
го и приповерхностного горизонтов воды, 
зондирование водной толщи и высокочас-
тотное акустическое профилирование. По 
данным экспресс-анализов, проведенных 
на борту судна, экологическая ситуация в 
пределах акватории губы на сегодняшний 
день удовлетворительная, несмотря на 
интенсивные работы по прокладке тру-
бопровода. 

Записала Светлана ТУЧкова



Накануне VI Всероссийского съезда 
геологов в Республике Алтай состоялось 
торжественное открытие памятника Гер-
ману фон Петцу – выдающемуся рус-
скому геологу с немецкими корнями, 
внесшему огромный вклад в изучении 
геологии Алтайского региона. Открытие 
было приурочено к столетию со времени  
его трагической гибели.  

Памятник Герману фон Петцу простоял 
в тайге забытым почти сто лет. 

Герман Германович родился и прожил 
значительную часть своей жизни в север-
ной столице. Здесь он окончил гимна-

зию и Санкт-Петербургский университет, 
здесь встретил свою жену и устроил карь-
еру. уже в 25 лет фон Петц был назначен 
на почетную должность хранителя Геоло-
гического кабинета университета. 

Когда в 1894 году при Кабинете его 
Императорского величества была осно-
вана геологическая часть для съемки 
Алтайского округа, Герман Германович 
откликнулся на предложение стать глав-
ным помощником заведующего. С этого 
времени он также являлся преподавате-
лем минералогии и геологии на женских 
естественно-научных курсах и историчес-
кой геологии в женском педагогическом 
институте. Несколько полевых сезонов 
Герман фон Петц посвятил работам 
на Алтае. На материалах проведенных 
исследований им был создан целый ряд 
научных трудов, посвященных  геологии 
Алтайского края.

Во время одного из таких полевых 

сезонов в июле  1908 года с геоло-
гом произошла трагедия. При переправе 
через реку Банную он упал с лошади и 
тут же был подхвачен сильным течением. 
Спасти исследователя не удалось, про-
водники вытащили его тело на отмель в 
двухстах метрах ниже переправы.

В 1909 году супруга Германа Герма-
новича при поддержке друзей, Импе-
раторского кабинета и коллег из Санкт-
Петербургского университета собрала 
деньги на памятник. По проекту архитек-
тора Гогена на Колыванском камнерез-
ном заводе (тогда – Колыванская шли-
фовальная фабрика) изготовили блоки 
из гранита и яшмы. 14 рабочих фабрики 
доставили их лошадями к могиле фон 
Петца и установили в тайге обелиск в 
память об исследователе недр Алтая.

В 50-е годы, когда в нашей стране 
отношение к немцам было не самым 
добрым, памятник повредили ванда-

лы. еще раньше, по рассказам местных 
жителей, его пытались вскрыть: говорят, 
некий ветфельдшер, прослышав о том, 
что вместе с телом геолога захоронены 
его золотые часы и бельгийское ружье, 
решил пойти на преступление. Правда, 
его попытки проникнуть в могилу успехом 
не увенчались. Так минуло почти сто лет  
– памятник выдающемуся геологу стоял 
в глухой тайге, изуродованный и полураз-
рушенный. На разбитой табличке было 
уже не разобрать, кто здесь покоится, и 
за что ему когда-то оказали такой почет.

Пять лет назад географы Алтайского 
государственного университета приеха-
ли в усть-Коксинский район Республики 
Алтай для проведения своих исследова-
ний. Они решили посмотреть на памятник 
Герману фон Петцу и были поражены его 
плачевным состоянием. 

В реестрах России памятник фон 
Петцу не значился. О том, что в Алтай-
ском крае стоит поистине уникальный 
монумент было известно лишь узко-
му кругу посвященных. Между тем, это 
единственное в России монументаль-
ное сооружение, установленное в глухой 

тайге. Географы сочли за честь начать 
работу по восстановлению памятника. 
Директор Колыванского камнерезного 
завода на добровольных началах согла-
сился помочь в изготовлении лицевой 
плиты. Студенты Горно-Алтайского и 
Алтайского государственных универси-
тетов расчистили разрушенные фраг-
менты монумента. На восстановленном 
фрагменте плиты памятника сохранены 
стилистика и написание надгробной 
надписи. Рядом с ним в скором времени 
будут установлены две гранитные плиты. 
Одна будет сообщать о том, что памят-
ник построен в 1909 году по проекту 
архитектора Гогена, а на другой можно 
будет прочесть, что восстановлен он в 
2008 году по инициативе профессоров 
Геннадия Барышникова и Александра 
Маринина с помощью студентов Горно-
Алтайского и Алтайского государствен-
ных университетов.

Монумент и место захоронения Гер-
мана фон Петца утверждены в качестве 
памятника природы республиканского 
значения III категории.

Пресс-служба Роснедр

9Связь времен

известному российскому геологу, 
Генеральному директору ФГУП «вол-
гагеология» коломийцу алексею 
Марковичу 7 ноября исполнилось 
70 лет. У него за плечами громад-
ный жизненный и производствен-
ный опыт, по достоинству оценён-
ный и Правительством Российской 
Федерации, и коллегами, и просто 
людьми, соприкасавшимися с алек-
сеем Марковичем собственными 
судьбами. 

Правительство Российской 
Федерации наградило коломийца 
а.М. орденами: «За заслуги перед 
отечеством 4-й степени», «Тру-
дового красного Знамени», «Знак 
Почёта» и званием «Залуженного 
геолога РФ». коллеги признали 
его достижения в науке, присвоив 
ему степень кандидата технических 
наук, приняли в действительные 
члены ряда российских и между-
народных академий. коломийцем 
а.М. издано три монографии и 
более ста научных статей. опыт 
соприкосновения и сопереживания 
людским судьбам впоследствии 
воплотился у алексея Марковича в 
стихи, поэмы, венки сонетов, очер-
ки, рассказы. они собраны в девя-
ти книгах, изданных писателем за 
прошедшие годы. За эти же книги 
а.М. коломиец был принят в Союз 
писателей России.

– алексей Маркович, может не 
одну, а несколько жизней надо про-
жить, чтобы все эти события воб-
рать в себя. возможно, судьба к 
вам была особо благосклонна, и 
удача непременно сопутствовала в 
делах? 

– Не знаю, я об этом не задумы-
вался. Мне кажется, моя жизнь сродни 
многим в моем поколении. Родился в 
Приморском крае, в семье кадрового 
офицера-пограничника. Затем Карелия, 
война с Финляндией и вторая мировая 
война, ленинградская зима 1941-42 гг., 
эвакуация в Костромскую область. Конеч-
но, нищета, голод, но и невероятное 
благородство и доброта простых русских 
людей, делившихся с нами тем, чего и 
самим им недоставало. После войны – 
окончательный переезд семьи в украину 
в город ужгород. Отец был демобилизо-
ван, устроился в поликлинику и в скором 
времени занял пост главного бухгалтера 
поликлиник города. его очень уважали за 
строгость, честность, прямоту характе-
ра. Это был человек просто кристальной 
правды и справедливости. В ужгороде и 
прошло всё моё детство.

– как я понимаю, именно там вы 
и решили стать геологом? Не сов-
сем обычный выбор для мальчика 
из семьи кадрового военного.

– Да, видимо, тут сказалась когда-то 
нереализованная мечта моей мамы. Она 
была, в отличие от отца, натурой несколь-
ко романтичной и постепенно привила 
мне тягу к путешествиям, к открытиям, 
поиску неведомого. 

Однажды я увидел, как у нас в городе 
бурили скважину геологи. Руководил ими 
инженер, окончивший геологоразведоч-
ный институт в Москве. Так, я узнал, 
куда буду поступать после школы. К тому 
же окончил я её с золотой медалью и 
имел возможность после собеседования 
стать студентом любого вуза страны. 
Вот и собрал я невеликие свои пожитки 
в видавший виды солдатский вещмешок, 
в народе называемый «сидором», и один 
отправился в столицу. Было мне тогда 
шестнадцать лет. Но самостоятельности 
– хоть отбавляй.

– вы помните своих учителей?

– Конечно! Мне кажется, что моё поко-
ление было счастливо наделено хороши-
ми учителями. В нашей мужской школе 
№ 3 ужгорода, где я учился 9 лет, было 
много замечательных педагогов, которых 
я благодарно помню всю свою жизнь. 
Преподаватель русской словесности 
Галинская Бэлла Григорьевна – интел-
лигентнейший человек с великолепной 
речью и огромной эрудицией. Препода-
ватель украинской словесности Ковель 
Григорий Павлович – яркий и темпера-
ментный, ставший впоследствии видным 
украинским поэтом. Прекрасно помню 
химика Паламачука Бориса Хрисаифови-
ча, в доходчивой форме, с озорством и 
шутками преподававшего нам сложный 
материал. Как мне забыть любимую нами 
англичанку Лидину Лидию Павловну, 
математика Богуславского Бориса Григо-
рьевича, преподававшего одновременно 
и у нас в школе и в университете! 

Особо хочу отметить отставного офи-
цера, учителя физкультуры Шаброва Сер-
гея Александровича, который из многих 
малокровных, немощных и больных пос-
левоенных ребят, в том числе и из меня, 
воспитал отличных спортсменов. у нас в 
классе почти все были разрядники. Мед-
ведев Александр Иванович – прекрасный, 
азартный историк. Надо всеми – наша 
«царица», директор школы, страстно за 
неё болеющая, Гончаренко Ольга Иванов-
на, наша «мама родная». Некоторые из них 
ещё живы. Дай им, Господи, здоровья!

Ну, а в институте – целая плеяда мощ-
ных педагогов. Конечно, в силу институт-
ской специфики, педагоги не были так 
близки нам, как в школе. Но нельзя не упо-
мянуть ярчайшие личности – профессоров 
Воздвиженского Бориса Ивановича, Кули-
чихина Николая Ивановича, Спиридона 
Архиповича Волкова, доцентов Лощилина 
Константина Никандровича, Верчебу Алек-
сандра Осиевича, нынешних профессоров 
МГРИ, ставших моими друзьями – учитель, 
наставник Башкатов Дмитрий Николаевич, 
Калинин Анатолий Георгиевич. Все они 
много дали мне и в профессиональном, и 
в человеческом плане.  

– институт, конечно же, как и 
школу закончили на «отлично», с 
красным дипломом?

– И да, и нет. О том, что я имел 
право получить красный диплом, я узнал 
значительно позднее после окончания 
института. Мне объяснили, что мои 23 
процента хороших отметок, при 77 про-
центов отличных, давали мне право на 
красный диплом. Но этими вопросами 
занимался деканат, а в момент оконча-
ния института у меня, как у одного из 
комсомольских лидеров, были серьёзные 
трения с деканатом. Дело в том, что 
трёх посредственных студентов (но име-
ющих высокопоставленных пап), деканат 
направлял в Специальное конструктор-
ское бюро Мингео СССР, против чего 
комсомольское собрание протестовало 
и рекомендовало направить туда трёх 
лучших студентов. На что декан сказал 
мне: «Ты сам туда хочешь, поэтому бучу 
и затеял». А я ответил: «Нет, коль так, 
то я поеду по последней оставшейся 
путёвке».

Так, трое лучших выпускников попали в 
СКБ, а я – в город Горький и без красного 
диплома, о чём я ничуть не сожалею. 
А вот то, что судьба занесла меня в 
Нижегородский край и Поволжье, я её 
благодарю бесконечно. 

– Ну, Горьковская область для 
геолога все-таки «не подарок» – 
невесть какая богатая геологичес-
кая провинция. Небось, заскучали? 
ведь наверняка хотелось роман-
тики, открытия великих месторож-
дений?

– Тут с вами не соглашусь. Хотя 
поначалу я так и думал. Ведь по тем 
временам Русская платформа считалась 
монолитным малоинтересным, с геоло-
гической точки зрения, образованием. 
Сейчас мы хорошо представляем, что 
это активно живущая в геологическом 
плане провинция с массой остро необ-
ходимых государству полезных иско-
паемых. Нефть и газ, соли и рудные 
россыпи, огромный спектр нерудно-
го сырья и подземные воды, да чего 
только здесь нет. И всё это – закры-
тая территория, познавать которую 
можно лишь дистанционными метода-
ми и буровыми скважинами, сооружать 
которые приходится в весьма сложных 
условиях. Поэтому нами и были раз-

работаны специальные промывочные 
растворы для бурения на соли, поли-
мерные безглинистые растворы для 
вскрытия водоносных горизонтов в пес-
чано-гравийных коллекторах, созданы 
модули и технологии для бурения сква-
жин с ГЖС в породах перемежающейся 
крепости, сконструированы и успешно 
использованы специальные эжектор-
ные колонковые снаряды, колонковые 
шнеки, шнеко-колонковые снаряды, 
специальные глино-цемент-полимер-
ные тампонажные смеси, водоструй-
ные насосы, скважинные испытатели 
пластов и многое другое.  Поволжье 
– благодатный район для творчества 
геологов и буровиков.

– всё, о чём вы сейчас, алексей 
Маркович, так интересно рассказа-
ли, было бы невозможно открыть, 
сделать без труда ваших коллег? 
Задаю этот вопрос потому, что 
много читал и в ваших стихах, и в 
прозе строк, посвященных братьям-
геологам разных поколений.     

– Я сегодня много раз говорил о том, 
что мне в жизни везло. Я встретил в 
Поволжье много замечательных людей, 
ставших или моими учителями, или дру-
зьями  – и среди геологов, и среди 
буровиков. Нет никакой возможности 
перечислить их всех здесь. Их сотни. И 
всем им я низко кланяюсь. Я благодарен 
также судьбе за блестящий парад выдаю-
щихся геологов и замечательных людей 
– моих друзей по Ассоциации геологов-
съёмщиков России. Понятное дело, что 
им посвящены сотни моих стихотворений 
в уже изданных книгах и ещё подготавли-
ваемых к изданию. 

– Стихи об этих замечательных 
людях начали писать под воздейс-
твием «геологической романтики»?

– Вообще-то, тяга к поэзии жила во 
мне с детских лет, но реализовалась она, 
по настоянию и с помощью друзей, уже в 
зрелые годы, когда мне было за 50 лет.

– Спасибо, Алексей Маркович, за 
беседу. И позвольте от всего сердца 
пожелать дальнейших успехов на всех 
ваших поприщах. 

беседовал валерий СДобНяков

Геолог, ученый, писатель

Память

Второе рождение



Марсоход «Спирит» передал на Землю 
несколько снимков поверхности «красной 
планеты», на которых изображены непо-
нятные объекты, напоминающие черепа 
гуманоидов.

Оригинальный снимок, сделанный 
роботом «Спирит» на 1526-й день пребы-
вания на соседней планете, находится на 
сайте НАСА. Желающие могут взглянуть 
и убедиться, что он реально существует. 
увеличив снимок, можно увидеть на пере-
днем плане... череп. Сходство в самом 
деле поразительное. Сам – круглый, с 

человеческими пропорциями. Видны 
глазницы, впадина носа... Картину портит 
лишь какой-то странный шарик, прилип-
ший сверху и напоминающий лампочку. А 
нижняя челюсть скрыта в песке.

Кто-то вытесал из марсианского камня 
голову, удивительно похожую на индейца 

майя. С трудом верится, что природа 
могла самостоятельно создать такое тво-
рение. 

А на снимке, который мы публикуем, 
некоторые исследователи узрели фигурку 
живого существа. Конечно, это, скорее 
всего, только кажется. Но, как говорится, 
чем черт не шутит.

10 Национальное достояние

автоматизированная база данных 
– основа отраслевого мониторин-
га кварцевого сырья, исландского 
шпата и оптического флюорита 

В мировой практике давно стало оче-
видным, что важнейшим условием разви-
тия производства и научного потенциала 
является наличие и доступность быстро-
го получения объективной и постоянной 
информации в любой сфере деятель-
ности. Особенно актуально это в таких 
стремительно развивающихся, прогрес-
сивных, инновационных и высокотехноло-
гичных отраслях, как электроника, солнеч-
ная энергетика, оптико-волоконная связь, 
космическая техника, нанотехнологии и 
в других перспективных направлениях 
передовой науки и техники.

Значение пьезооптического квар-
ца, горного хрусталя, жильного кварца, 
исландского шпата (оптического кальци-
та), оптического флюорита в производс-
тве высокочистого кремнезема и пре-
цизионной оптики трудно переоценить. 
Эти виды минерального сырья можно 
смело назвать одной из основ мирового 
прогресса, а уровень их производствен-
ного использования свидетельствует о 
техническом потенциале стран. 

В свете реализации государственной 
программы по развитию и использованию 
минерально-сырьевой базы особо чис-
того кварца (ОЧК) ФГуП «Центркварц» в 
последние годы создало многоуровневую 
реляционную базу данных (БД) по всем 
известным месторождениям пьезокварца, 
горного хрусталя, жильного кварца, исланд-
ского шпата и оптического флюорита Рос-
сии, стран СНГ и отдельных зарубежных 
стран. БД представляет собой единую 
информационно-поисковую систему, поз-

воляющую оперативно и в доступной для 
любого квалифицированного пользователя 
форме получить самую разностороннюю 
информацию по этим месторождениям.

В БД занесены 106 месторождений, в 
том числе:

1. По России – 48 месторождений 
кварцевого сырья; 21 месторождение 
исландского шпата; 2 месторождения с 
сырьем для синтеза оптического флю-
орита.

2. По украине – 1 комплексное место-
рождение пьезокварца, горного хрусталя 
для плавки и огранки, попутных полудра-
гоценных камней – берилла и топаза.

3. По Казахстану – 15 месторожде-
ний горного хрусталя; 5 месторождений 
жильного кварца.

4. По Таджикистану – 4 комплексных 
месторождений горного хрусталя для 
плавки пьезооптического кварца.

5. По Мадагаскару – 10 комплексных 
месторождений горного хрусталя и про-
зрачного жильного кварца.

Созданная база данных может служить 
не только как геоинформационная сис-
тема, но и инструментом для ведения 
разностороннего мониторинга как основы 
развития и использования минерально-
сырьевой базы кварцевого и оптического 
сырья с целью оперативного отслежива-
ния состояния запасов, производства и 
потребления, прогнозирования тенден-
ций развития добывающей и перераба-
тывающей отраслей. Впервые созданная 
системная, автоматизированная, реля-

ционная, многофункциональная база 
данных дает пользователям фактически 
неограниченные возможности в получе-
нии обширной информации и совместима 
с новейшими разработками програмного 
обеспечения, расширяющими ее возмож-
ности, как в текстовых файлах, так и 
электронных таблицах.

Полный набор файлов и таблиц по 
каждому месторождению представляет 
собой паспорт. Для оперативной работы 
с БД авторами составлена подробная 
инструкция для пользователя.

Наличие автоматизированной базы 
данных по таким стратегически важным 
видам сырья, как ОЧК, исландский шпат и 
оптический флюорит особенно актуально 
в настоящее время, когда качественно 
меняется подход к их использованию, в 
связи с появлением новейших прогрес-
сивных технологий ХХI века – солнечной, 
плазменной, космической энергетики, 
нанотехнологий. 

Подошла пора более пристально вгля-
деться в ОЧК как в один из факторов 
прогресса ХХI века, а не как в матери-
ал для футеровки строительных панелей 
или банального щебня для отсыпки дорог. 
Необходимо срочно пересмотреть кон-
цепцию отношения к этим видам сырья и 
взять на учет не только традиционные виды 
ОЧК, но и все другие виды кремнезема 
как потенциальное стратегическое сырье 
будущего, в т.ч. кварциты, кварцевые 

пески, продуктивные кварцевые отвалы, 
так называемые «хвосты» – отходы от при-
митивных прежних технологий по перера-
ботке кремнезема, тогда как содержание 
кремнезема в них составляет до 90% и 
выше. Это относится также к исландскому 
шпату и сырью для получения оптического 
флюорита. На наш взгляд, необходима 
дополнительная постановка тематичес-
ких работ по расширению имеющейся 
базы данных с учетом выше приведенных 
обстоятельств, пока остались еще квали-
фицированные, с богатым практическим 
опытом и связями специалисты-кварце-
вики и сохранились невостребованные 
разведанные месторождения кварцевого 
и оптического сырья.

На использование любых видов квар-
цевого сырья для строительных и прочих 
хозяйственных нужд, не связанных с его 
уникальными свойствами, должно быть 
просто наложено «вето». Здесь более 
чем уместна сакраментальная фраза 
Д.И. Менделеева «о топке нефтью равно-
значной топке ассигнациями».

Пополнение созданной электронной 
базы данных и ведение отраслевого 
мониторинга по кварцевой подотрасли – 
назревшая задача, так как за прошедшие 
годы открыты новые месторождения этих 
видов сырья, отработаны ранее разведан-
ные. Появились принципиально новые, 
нетрадиционные потребности в высокока-
чественных материалах на основе кремне-
зема и, в первую очередь, в высокочистом 
поли- и монокристаллическом кремнии 
для решения стратегических вопросов 
повышения экономического и общетехни-
ческого потенциала нашей страны. 

Лев СУХиНиН, главный инженер 
партии геологических исследова-

ний ФГУП «центркварц»

цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты
● Кварц — один из самых рапространён-
ных минералов в земной коре, породо-
образующий минерал большинства маг-
матических и метаморфических пород.
● В чистом виде кварц бесцветен 

или имеет белую окраску из-за внут-
реннних трещин и кристаллических 
дефектов. Примеси придают ему 
самую разнообразную окраску. Воз-
можен почти чёрный дымчатый кварц, 

или различной прозрачности вплоть 
до непрозрачного, фиолетовый (аме-
тист), жёлтый (цитрин). Искусст-
венным кристаллам придают также 
зелёную (очень редка в природе) и 

голубую (природных аналогов нет).
● Ценное минеральное сырьё исполь-
зуется в оптических приборах, в гене-
раторах ультразвука, в телефонной и 
радиоаппаратуре (как пьезоэлектрик). 

● В больших количествах кварц потреб-
ляется стекольной и керамической про-
мышленностью (горный хрусталь и чистый 
кварцевый песок). Также применяется в 
производстве кремнезёмистых огнеупоров.

Потенциал кварца

Копилка необычного

Снимки с Марса

Объявление 
о проведении открытого конкурса
на замещение вакантных 
должностей в центральном 
аппарате Федерального агентства 
по недропользованию

1. Федеральное агентство по недропользова-
нию объявляет конкурс на замещение вакантных 
должностей федеральной государственной граж-
данской службы в центральном аппарате:

заместитель начальника управления финансо-
во-экономического обеспечения;

заместитель начальника отдела делопроиз-
водства и секретариата управления делами;

консультант отдела финансового обеспечения 
управления финансово-экономического обеспе-
чения;

ведущий специалист 3 разряда отдела эконо-
мики и статистики управления финансово-эконо-
мического обеспечения;

главный специалист – эксперт отдела науки 
управления геологических основ, науки и инфор-
матики.

2. К претендентам на замещение указанных 
должностей предъявляются следующие требо-
вания: 

по должности заместитель  начальника управ-
ления - наличие высшего профессионального 
образования и стажа государственной гражданс-

кой службы (государственной гражданской служ-
бы иных видов) не менее четырех лет или стажа 
работы по специальности не менее пяти лет;

по должностям заместитель начальника отде-
ла, консультант, ведущий специалист 3 разряда 
- наличие высшего профессионального обра-
зования и стажа государственной гражданской 
службы (государственной гражданской службы 
иных видов) не менее двух лет или стажа работы 
по специальности не менее четырех лет;

по должности главный специалист – эксперт 
- наличие высшего профессионального образова-
ния без предъявления требований к стажу.

3. Прием документов осуществляется по адре-
су 123995, г. Москва, ул.Большая Грузинская, 
дом 4/6, Федеральное агентство по недропользо-
ванию (Конкурсная комиссия).

Контактное лицо Осокина Татьяна Викторовна 
– заместитель начальника управления делами 
– начальник отдела кадров, тел. 254 07 00, 
252 11 02.

4. Начало приема документов для участия в 
конкурсе в 10 часов 13 ноября 2008 г., окончание 
в 17 часов 12 декабря 2008 г.

5. Для участия в конкурсе гражданин (гражданский 
служащий) представляет следующие документы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписан-

ную анкету, форма которой утверждена распоря-
жением Правительства Российской Федерации 
от 26 мая 2005 года № 667-р (с приложением 
фотографии);

в) копию паспорта или заменяющего его доку-
мента (соответствующий документ предъявляет-
ся лично по прибытии на конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое 
профессиональное образование, стаж работы и 

квалификацию:
копию трудовой книжки (за исключением слу-

чаев, когда служебная (трудовая) деятельность 
осуществляется впервые) или иные документы, 
подтверждающие трудовую (служебную) деятель-
ность гражданина;

копии документов о профессиональном обра-
зовании, о дополнительном профессиональном 
образовании, о присвоении ученой степени, уче-
ного звания;

д) страховое свидетельство обязательного 
пенсионного страхования, за  исключением слу-
чаев, когда служебная (трудовая) деятельность 
осуществляется впервые;

е) свидетельство о постановке физического 
лица на учет в налоговом органе по месту житель-
ства на территории Российской Федерации;

ж) документы воинского учета – для воен-
нообязанных и лиц, подлежащих призыву на 
военную службу;

з) сведения о доходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера;

и) документ об отсутствии у гражданина забо-
левания, препятствующего поступлению на граж-
данскую службу или ее прохождению;

к) документы, необходимые для оформления 
допуска к сведениям, составляющим государс-
твенную тайну, предусмотренные законодатель-
ством Российской Федерации (в случае необхо-
димости).

С подробной информацией о Федеральном 
агентстве по недропользованию можно ознако-
миться на сайте www.rosnedra.com.

6. Несвоевременное представление докумен-
тов, представление их в неполном объеме или с 
нарушением правил оформления без уважитель-
ной причины являются основанием для отказа 
гражданину в их приеме.

Деловая информация
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Сибирские камнерезы

Колыванский камнерезный завод 
(первоначальное название – шли-
фовальная фабрика) был построен в 
заводском поселке в 1802 году на месте 
прекратившего плавку меди медепла-
вильного завода династии Демидо-
вых, перешедшего во второй половине 
XVIII в. в собственность Кабинета его 
Императорского Величества. Это была 
третья и последняя фабрика после 

Петергофской и екатеринбургской в 
России, но отличалась принципиально 
от двух первых тем, что на Колы-
ванской шлифовальной была впервые 
применена энергия воды для механи-
ческой обработки камня. Заводской 
пруд, приводивший в движение меха, 
подававшие кислород в медеплавиль-
ные печи, был использован для приво-
да водоналивного колеса диаметром 
более 5 метров, от которого посредс-
твом ременно-блочной трансмиссии 
механическая энергия передавалась 
на ручные шлифовальные машинки. 

Проект новой механизированной 
шлифовальной фабрики был разрабо-
тан и осуществлен сыном мастерового 
Алтайских медеплавильных заводов 
Филиппом Васильевичем Стрижковым. 
Механик, изобретатель, художник, 
мастер-камнерез, отличный организа-
тор Стрижков за два года (1801–1802 
гг.) построил шлифовальную фабрику 
и руководил ее в течение десяти лет. 

его изобретение в несколько раз уско-
рило обработку камня по сравнению 
с Петергофской и екатеринбургской 
фабриками и позволило колыванским 
мастерам ваять крупные вещи. 

За время существование фабрики 
было изготовлено более 900 значи-
тельных произведений. Большая часть 
их сохранилась до сего времени. Толь-
ко в каталоге Государственного Санкт-
Петербургского Эрмитажа насчитыва-
ется 89 ваз, торшеров, чаш, 4 камеи, 
в том числе и знаменитая непревзой-
денная овальная «Царица ваз», раз-

мером по большому диаметру более 
5 метров. 

Изделия завода разошлись по всему 
свету. Их можно встретить в государс-
твенных музеях и частных коллекциях 
Турции и Японии, Швеции и Франции, 
в таких городах, как Париж, Вена, 
Чикаго, Лондон. 

Заказчиком изделий являлся Импе-
раторский Кабинет. Изготавливались 
вазы по эскизам лучших архитекторов, 
таких, как А.Воронихин, Ч.Камерон, 

Д.Кварнеги, К.Росси. 
Рассвет художественного камнерез-

ного производства, достигший своего 
апогея к началу второй половины XIX 
века, постепенно угас к концу века. 
В ХХ столетии Колыванская шлифо-
вальная фабрика вследствие соци-

альных потрясений мало что выдала 
из высокохудожественных произведе-
ний, выполняя лишь единичные зака-
зы руководства страны и Алтайского 
края. 

Только с середины восьмидесятых 
годов (ХХ века) начал проявляться 
интерес к камнерезной Колывани. 
Первым заказчиком крупных изделий 
стал Алтайский краевой музей изоб-
разительного и прикладного искусст-
ва, для которого колыванские мастера 

изготовили 3 вазы по образцам, нахо-
дящимся в Павловском дворце-музее. 

Основательное возрождение Колы-
ванского камнерезного завода имени 
И.И.Ползунова (такое имя присвоили 
Колыванской шлифовальной фабрике в 
1949 году) началось в 1999 году, бла-

годаря мудрому решению администра-
ции Алтайского края, о присоединении 
его в качестве дочернего предпри-
ятия к государственному унитарному 
предприятию «Алтайавтодор». Серьёз-
ные финансовые вливания позволили 
модернизировать завод, вдохнуть в 
него новую жизнь. 

С развитием материальной базы 
рос и уровень мастерства Колыванских 
камнерезов. К 200-летнему юбилею 
завода колыванские мастера изготови-

ли (эксклюзивную) восьмигранную вазу 
из зеленоволнистой ревнёвской яшмы 
(материал, из которого выполнена зна-
менитая «Царица ваз», находящаяся в 
Государственном Эрмитаже), «Юби-
лейную», которая впоследствии была 
подарена тогдашним Президентом РФ 
В.В. Путиным от имени Совета Феде-
рации России городу Санкт-Петербур-
гу в честь его 300-летнего юбилея. 

Сегодня на государственном уни-
тарном предприятии «Колыванский 
камнерзный завод им. И.И.Ползунова» 
трудится более 100 человек. Имеется 
художественный цех, мастера-камне-
резы которого выполняют заказы как 
на тела вращения (вазы, чаши, шка-
тулки и т.д.), так и на Флорентийскую 
мозаику. В последнее время освоено 
производство мелкой и средней плас-
тики. Возросший уровень мастерства 
современных камнерезов (за послед-
ние три года) достойно оценен тремя 
большими золотыми и двумя малыми 
золотыми медалями Сибирской меж-
дународной выставки «Экспокамень», 
дипломом Московской международной 
выставки «Экспокамень-2002». 

Фоторепортаж 
валентины ГРеЧиЩевой, 

г. Новосибирск

цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты ● цифры и факты
● Самый крупный и самый старый кам-
нерезательный завод «уральские само-
цветы» отметил недавно 250-летие. 
● Он основан в июле 1726 года как 
небольшая мастерская. Позже стал ека-

теринбургской гранильной фабрикой.
● За годы Советской власти вырос 
в одно из передовых предприятий 
отрасли.
● Сегодня это крупнейший мировой центр 

по художественной обработке камня. 
● Изделия из камня, созданные ураль-
скими камнерезами и гранильщиками, 
широко известны не только в нашей 
стране. Их знают Париж и Лондон, Нью-

Йорк и Токио. 
● Они несут людям радость, рассказы-
вают о богатстве подземных кладовых, 
о красоте и щедрости души «каменных 
дел мастеров».

● А самый молодой в России – Псковс-
кий камнерезный завод основан в октяб-
ре 2003 года и является ведущим кам-
необрабатывающим заводом Псковской 
области. 
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Апатит – это фосфат кальция, крис-
таллизующийся в гексагональной синго-
нии, обычно встречается в виде сплош-
ных зернистых масс. Реже попадаются 
вросшие в породу отдельные его при-
зматические кристаллы. Непрозрачные 
кристаллы могут достигать при этом 
огромных размеров. Например, в Канаде 
были обнаружены призмы апатита весом 
более 200 килограммов и длиной около 2 
метров! Гораздо реже встречаются мел-
кие прозрачные кристаллы, которые и 
представляют ценность как сырье для 
ювелирных работ. 

В ограненном виде неспециалист может 
их спутать с более твердыми бериллами, 
диопсидами или турмалинами. Отсюда, 
возможно, и возникло название минерала 
(греч. apothao — «обманываю»). По другой 
версии, камень получил название «обман-
щика», поскольку разнообразие его форм 
и окрасок весьма велико. Желто-зеленая 

разновидность апатита называется спар-
жевым камнем, синяя и сине-зеленая 
— морокситом (от греч. — трубочная 
глина). Встречаются апатиты голубые, 
голубовато-зеленые, фиолетовые, жел-
тые, зеленые, коричневые, бесцветные и 
с эффектом «кошачьего глаза». 

Прозрачные красиво окрашенные 
апатиты используются как ювелирный 
камень, который требует аккуратного 
обращения ввиду довольно низкой твер-
дости — 5 по шкале Мосса. Но такие юве-
лирные камни весьма редки и связаны в 
основном с пегматитами, гидротермаль-

ными или контактово-метасоматически-
ми породами. 

Кристаллы апатита могут достигать 
очень больших размеров. Известен крис-
талл массой 250 кг (Канада, Квебек). 
Ювелирные апатиты довольно неболь-
ших размеров, обычно не превышают 
1—5 кар, изредка до 15— 20 кар. Крупные 
камни золотисто-зеленого цвета массой 
147 кар найдены в Кении, бездефектные 
камни массой 100 кар обрабатывались в 
Канаде. 

Ювелирные апатиты встречаются в 
месторождениях различных стран. Синие 
апатиты известны в Бирме, Бразилии, 
Шри-Ланке, Финляндии; сине-зеленые 
(морокситы) — в Норвегии; зеленые — в 
Индии, Канаде, Мозамбике, Бирме, на о. 
Мадагаскар; желтые — в Мексике, Кана-
де, Бразилии; коричневые — в Канаде; 
фиолетовые — в Германии, Чехии, Сло-
вакии, США (штаты Мэн, Калифорния); 
бесцветные — в Бирме, Италии, ГДР; 
апатиты с эффектом «кошачьего глаза» 
— в Шри-Ланке и Бирме. 

В Советском Союзе ювелирные апати-
ты обнаружены на Кольском полуострове 
и в Забайкалье — синие, в Восточном 
Забайкалье и на Памире — розовые, на 
Алдане — зеленые. 

При обработке апатиту придают фацет-
ную огранку, менее прозрачные камни 
кабошонируют. При идентификации апа-
тита следует обращать особое внимание 
на низкие твердость и двупреломление 

Считается, что желтые апатиты спо-
собны оказывать благотворное влияние 
на все тело. Особенно воздействуют на 
солнечное сплетение (чакра Манипура). 
Наряду с аквамарином голубой апатит 
может влиять также на чакру Вишуд-
ха. Отсюда благотворное действие этого 
минерала на горло, голосовые связки и 
щитовидную железу. Совместно с горным 
хрусталем голубые кристаллы апатита 
можно использовать для гармонизации 
физического состояния.

есть мнение, что голубые апатиты 
способны отладить разбушевавшиеся 
эмоции и вызвать у владельца умирот-
ворённое и немного сонливое состояние. 
Не случайно апатит называют камнем 
умиротворения.
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По горизонтали: 1. Химический элемент,  компонент сплавов для регулирующих стержней ядерных 
реакторов. 3. Минерал, чёрная разновидность кварца. 6. Тарелка в небе. 8. Двадцать четыре часа. 
9. Дамское ожерелье с драгоценными подвесками. 11. Французский офицер, написавший в 1792 
году слова и музыку «Марсельезы», ставшей национальным гимном Франции. 12. Разновидность 
вулканического туфа. 13. Водоворот на реке. 16. Он служит сырьем для удобрений,  для производства 
фосфорной кислоты и ее солей, применяется в металлургической и стекольной промышленности, в 
оптике. 17. Что отсутствует в безрассудных поступках? 19. Металлическая валюта. 22. Мифический 
царь, которого за страшные прегрешения боги наказали вечными муками. его именем назван 
химический элемент с номером 73. 26. Способность человека действовать в направлении сознательно 
поставленной цели. 27. углубление в почве, по которому течет водный поток. 28. Касатик на клумбе 
или конфеты «Прощай, пломбы!». 31. Великий итальянский живописец, скульптор, архитектор, ученый, 
инженер. 32. Критическая точка кипения страстей. 33. Бог Луны в древнеегипетской  мифологии. 34. 
«Русский» штат американцев. 35. Покатая поверхность. 
По вертикали: 1. Дорогая начальственная принадлежность кабинета. 2. Центр добычи полезных 
ископаемых в Коми. 4. европейская столица с музеем «Кон-Тики». 5. Денежка Древней Руси 
(1/20 гривны), в переводе с арабского означавшая «полноценная, отборная монета». 6. Соль 
азотной кислоты, используемая в технике, медицине и сельском хозяйстве. 7. Соединение 
химического элемента с  кислородом. 8. «Замурованное» подвальное помещение. 10. Русский  
землепроходец, начавший  освоение Сибири. 14. «Подкоп» в кладовую земных недр. 15. 
Артиллеристы его открывают, пожарные – тушат. 16. Творение отечественного конструктора 
Михаила Калашникова. 18. Селение горцев. 20. Исторический камень – самый известный и 
самый крупный алмаз в Алмазном фонде (199,6 карат), названный по имени фаворита екатерины 
II, который купил камень и подарил его императрице. 21. Руда меди. 22. Природные способности 
не для зарывания в землю. 23. Срочная работа на судне всей командой. 24. Слово, которое по 
примеру Архимеда, можно кричать, когда тебя озаряет какая-то идея. 25. у этого газа имеется 
больше всего изотопов – девять. 29. Иероглиф по сути. 30. Земельный  надел,  жалованный 
феодалам  в  средневековых странах Ближнего  и Среднего Востока. 

По горизонтали:1. Кадмий. 3. Морион. 6. НЛО. 8. Сутки. 9. Колье. 11. Лиль. 12. Трасс. 13. Омут. 16. 
Апатит. 17. Логика. 19. Монета. 22. Тантал. 26. Воля. 27. Русло. 28. Ирис. 31. Винчи. 32. Накал. 33. Тот. 34. 
Аляска. 35. Наклон.  
По вертикали: 1. Кресло. 2. Инта. 4. Осло. 5. Ногата. 6. Нитрат. 7. Окисел. 8. Склеп. 10. ермак. 14. 
Штрек. 15. Огонь. 16. АКМ. 18. Аул. 20. «Орлов». 21. Азурит. 22. Талант. 23. Аврал. 24. Эврика. 25. Ксенон. 
29. Знак. 30. Икта.  

отыветы на кроссворд

Минерал умиротворения Сад камней

Это интересно
В Калининградской области в районе 

пос. Янтарный, на побережье, сосре-
доточено 95% мировых запасов янтаря. 
Здесь промышленную добычу «солнечно-
го камня» ведет ОАО «Калининградский 
янтарный комбинат». Это предприятие 
в прошлом году добыло более 200 тонн 
янтаря. 

«Калининградский янтарный комби-
нат» занимается не долько добычей и 
изготовлением ювелирных украшений. 

Это предприятие разработало туристи-
ческую программу. Туристический вояж 
проходит по главным и самым инте-
ресным производственным помещениям 
янтарного комбината, а также по его 
музею.

Туристы получают возможность уви-
деть процесс добычи янтаря-сырца, 
его переработку, могут наблюдать, как 

создают ювелирные украшения. Жела-
ющие могут сами попробовать изгото-
вить простейшее янтарное украшение 
под руководством опытных наставни-
ков. В кафе комбината туристам будут 
предложены блюда, приготовленные по 
старинным рецептам кулинаров бывшей 
Восточной Пруссии, а также целебная 
водка, настоянная на янтарной крошке.

Водка на янтаре

Объявление 
о проведении открытого конкурса 
на замещение вакантной 
должности в Департаменте 
по недропользованию по 
Центральному федеральному 
округу

1. Департамент по недропользованию 
по Центральному федеральному округу 
объявляет конкурс на замещение вакан-
тной должности федеральной государс-
твенной гражданской службы: 

начальника отдела финансового мони-
торинга;

главного специалиста-эксперта отдела 
финансового мониторинга

2. К претенденту на замещение ука-
занной должности предъявляются следу-
ющие требования:  

начальник отдела – наличие высшего 
профессионального образования, стаж 
работы государственной гражданской 
службы (государственной службы иных 
видов) не менее 2-х лет или не менее 4-х 
лет стажа работы по специальности;

главный специалист-эксперт – нали-
чие высшего профессионального обра-
зования.

3. Гражданин Российской Федера-
ции, изъявивший желание участвовать 
в конкурсе, представляет в конкурсную 
комиссию:

а) личное заявление на имя Председа-
теля конкурсной комиссии;

б) собственноручно заполненную 
и подписанную анкету, форма которой 
утверждена распоряжением Правитель-
ства Российской Федерации от 26 мая 
2005 года № 667-р (с приложением фото-
графии);

в) копию паспорта или заменяющего 
его документа (соответствующий доку-
мент предъявляется лично по прибытии 
на конкурс);

г) документы, подтверждающие необ-
ходимое профессиональное образование, 
стаж работы и квалификацию:

копию трудовой книжки или  иные 
документы, подтверждающие трудовую 
(служебную) деятельность гражданина;

копии документов  о профессиональ-
ном образовании, а также по желанию 
гражданина – о дополнительном про-
фессиональном образовании, о присво-
ении ученой степени, ученого звания, 
заверенные нотариально или кадровыми 
службами по месту работы (службы);

д) документ об отсутствии у граж-
данина заболевания, препятствующего 
поступлению на гражданскую службу или 
ее прохождению;

е) страховое свидетельство обязатель-
ного пенсионного страхования;

ж) свидетельство о постановке на учет 
физического лица в налоговом органе по 
месту жительства на территории Россий-
ской Федерации;

з) документы воинского учета – для 
военнообязанных и лиц, подлежащих 
призыву на военную службу;

и) сведения о доходах, имуществе и 

обязательствах имущественного харак-
тера;

к) документы, необходимые для офор-
мления допуска к сведениям, составляю-
щим государственную тайну, предусмот-
ренные законодательством Российской 
Федерации (в случае необходимости).

4. Конкурсная комиссия принимает 
документы в течение 30 дней со дня 
объявления об их приеме (с 13 ноября 
по 12 декабря  2008 года) ежедневно с 
10-00 до 17-00, в пятницу – до 16-00, 
кроме выходных (суббота и воскресенье) 
и праздничных дней. Документы для 
участия в конкурсе направляются или 
представляются лично соискателем по 
адресу: 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, дом 39-а Департамент по недро-
пользованию по Центральному феде-
ральному округу (Конкурсная комиссия), 
контактные телефоны: (499) 611-10-26, 
(499) 611-01-49. 

При представлении документов в кон-
курсную комиссию необходимо иметь 
при себе подлинники трудовой книжки, 
военного билета, дипломов об образова-
нии, а также паспорт.

6. Гражданин (гражданский служащий) 
не допускается к участию в конкурсе 
в связи с его несоответствием квали-
фикационным требованиям к вакантной 
должности гражданской службы, а также 
в связи с ограничениями, установленны-
ми законодательством Российской Феде-
рации о государственной гражданской 
службе для поступления на гражданскую 
службу и ее прохождения.

Деловая информация


